
Алексей ЩЕГЛОВ, Оксана САМБОРСКАЯ

В
о вторник 14 февраля в Минстрое Рос-
сии прошло расширенное заседание 
ведомственного Общественного сове-
та (ОС). На мероприятии были подве-
дены итоги работы ОС за 2022 год и 

обозначены ключевые вопросы в сфере жи-
лищной и коммунальной политики, на ко-
торые предстоит ответить уже в ближай-
шее время. Главный вывод заседания: бла-
годаря принятым решениям российская 
стройотрасль сохранила стабильность, и 
теперь стоит задача многие временные ан-
тикризисные меры, доказавшие свою эф-
фективность, превратить в постоянные, 
чтобы на их основе двигаться дальше.

Председательствовавший на заседании 
ОС министр строительства и ЖКХ РФ  
Ирек Файзуллин в первую очередь выра-
зил признательность членам совета за 
слаженную работу в прошлом году. «Нам 
есть чем гордиться и по жилищному стро-
ительству, и по направлению норматив-
ной базы, и в том числе по такому сложно-
му направлению, как ЖКХ. И конечно хо-
чу поздравить и поблагодарить наш ОС, 
который в последнем рейтинге Обще-
ственной палаты РФ занял первое место 
среди общественных советов при феде-
ральных органах власти. Уверен, что ОС 
при Минстрое России и дальше будет дер-
жать эту высокую планку», — сказал Ирек 
Файзуллин.
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Жилое 
равновесие
Владимир Ресин о том, 
как сбалансировать спрос 
и предложение

Беседовал Андрей МОСКАЛЕНКО

Стройку Владимир РЕСИН знает, как 
свои пять пальцев. Что и не удивительно: 
более 60 лет его трудового стажа нераз-
рывно связано с отраслью; за эти годы 
под его руководством в стране появились 
десятки знаковых объектов, возведено 
столько нового жилья, что по площади 
оно равно не одному городу-миллионни-
ку. Начав рядовым горным инженером, 
он вырос до одной из ключевых фигур в 
правительстве Москвы, а ныне — в выс-
шем представительном и законодатель-
ном органе власти в России. 21 февраля 
Владимиру Иосифовичу исполняется 87 
лет. Накануне дня рождения «легенда 
строительного дела» рассказал «Строй-
газете» о ситуации на рынке недвижимо-
сти, о своей — и не только — законотвор-
ческой работе, о том, чем сегодня зани-
мается возглавляемый им экспертный 
совет при Комитете Госдумы РФ по стро-
ительству и ЖКХ.

В 2022 году был установлен истори-
ческий рекорд по вводу жилья. Как вы 
считаете, удастся ли нам и далее сохра-
нять достигнутые объемы?

Полученный результат 
в значительной степе-

ни является заслугой 
индивидуального 
жилищного стро-
ительства (ИЖС): 
уже второй год под-

ряд россияне строят 
себе жилья больше, 

чем сдают застройщики. 
56% нового жилья в России построено 
населением — и такая картина в 66 из 85 
субъектов РФ. Больше всего частного жи-
лья возведено в Подмосковье, Краснодар-
ском крае, Ленинградской области, Та-
тарстане и Башкортостане.

Частично рекордные показатели вы-
званы возможностью зарегистрировать 
построенное жилье, в том числе чтобы 
получить подключение к газовым сетям и 
прописаться в ранее построенных домах. 
Это плюс, а не минус: в конечном итоге, 
работа ведется не ради красивых цифр 
(безусловно, их приятно видеть в годо-
вом отчете), а ради того, чтобы люди жи-
ли в собственных домах, оформленных по 
всем правилам, с возможностью пользо-
ваться всеми положенными преимуще-
ствами.

Честный разговор
Что сегодня беспокоит отраслевых общественников?

Как увеличить темпы расселения «аварийки» в стране? с. 6  Развитие регионов России:Развитие регионов России:  
Краснодарский край с. 7-10  Правила проведения капремонта станут едиными для всех с. 14

строится сегодня в РФ с помощью ипотечного кредитования1 из 10 частных домов с. 2
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ГЛАВНЫЙ 
ИНФОРМАЦИОННЫЙ 

ПАРТНЕР

Антон Глушков задал тон дискуссиям международного  
форума «Сибирская строительная неделя 2023» с. 3

с. 2

с. 4 

Кстати 
 ОС при Минстрое России предлагает 

вывести на новый уровень проект  
«Я — строитель будущего», 
мероприятия которого включены  
в общий план «Десятилетия детства  
в РФ». Под эгидой проекта начинается 
формирование единой цифровой 
платформы лучших практик по 
популяризации строительных 
профессий и региональных программ, 
олимпиад, связанных с темами 
строительства и ЖКХ.
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НОВОСТИ

школа ДЕТСКИЙ САДшкола ДЕТ

На сегодня восстановлено:

в ДНРв ДНР 146146 школ школ и  и 100 100 детских садовдетских садов

В ЛНР В ЛНР 102102 школы школы 
и и 54 54 детских дошкольных учреждения детских дошкольных учреждения   

В Запорожской и Херсонской областяхВ Запорожской и Херсонской областях

1414 школ  школ ии 77детских садовдетских садов

ПРИ КООРДИНАЦИИ МИНСТРОЯ РОССИИ
ПРОВОДИТСЯ КОМПЛЕКСНАЯ РАБОТА
ПО ВОССТАНОВЛЕНИЮ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ
УЧРЕЖДЕНИЙ В НОВЫХ РЕГИОНАХ,
ВОШЕДШИХ В СОСТАВ РФ

НОВОСТИ

КОРОТКО
БУМАЖНЫЙ 
АНАЛОГ
При содействии 
«Стройгазеты» увидел 
свет первый выпуск 
печатной версии 
электронного каталога 

импортозамещения, созданного  
в прошлом году Национальным 
объединением строителей (НОСТРОЙ) 
под эгидой Минстроя России. Сегодня 
это единственный официальный 
отраслевой онлайн-сервис для поиска  
и подбора строительных материалов, 
изделий, оборудования, машин  
и механизмов, выпущенных на 
территории РФ или дружественных 
стран, взамен импортных аналогов; 
этим ресурсом уже пользуется более 
200 тыс. организаций, на нем 
представлено почти 2,4 тыс. позиций, 
которые заменили товары 400 
иностранных производителей. Теперь 
ознакомиться с ассортиментом каталога 
можно и офлайн — в его бумажном 
варианте на почти тысяче страниц. 
Учитывая, что пополнение 
«электронного собрата» новой 
стройпродукцией ведется в ежедневном 
режиме, обновление «печатки» 
планируется осуществлять ежемесячно.

300 ПЕРЕХОДОВ
Специалисты комплекса городского 
хозяйства Москвы за 10 лет капитально 
отремонтировали почти 300 подземных 
пешеходных переходов, сообщил 
заместитель мэра Петр Бирюков.  
«На всех объектах заменили старую 
керамическую плитку стен и лестничных 
сходов на гранитную облицовку, 
обновили напольное покрытие, ступени 
и переходные площадки, привели  
в порядок системы электроснабжения, 
водоотведения, отопления, вентиляции», 
— пояснил он.

ТЕПЛЫЕ МЕСТА
В 2022 году, по данным Росреестра,  
при покупке машиномест  
в новостройках столицы средняя цена 
сделки составила 2,34 млн рублей 
(+16,4%), было зарегистрировано  
17 442 машиноместа (за год число ДДУ 
уменьшилось на 26,2%). По мнению 
аналитиков платформы TrendAgent, 
машиноместа потеряли инвестиционную 
привлекательность, а в связи с ростом 
их стоимости в 2023 году 
прогнозируется спад спроса на них.

БУДЕТ ДОРОЖАТЬ
В 2023 году жилая недвижимость 
продолжит дорожать, считает 
большинство участников опроса на 
сайте stroygaz.ru. Однако почти треть 
респондентов надеется на снижение 
стоимости жилья.

Что будет с жильем в 2023 году?

Сосуществование на одной территории жильцов новостроек  
с пользователями соцучреждений пропишут законодательно  с. 5
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ПОДПИСКА — ГАРАНТИЯ ПОЛУЧЕНИЯ ВСЕХ НОМЕРОВ ГАЗЕТЫ

ПОДПИСКА ВО ВСЕХ ПОЧТОВЫХ ОТДЕЛЕНИЯХ РОССИИ  
ПОДПИСНЫЕ ИНДЕКСЫ

Для предприятий 
и организаций

 П2011 – на полгода 
 П3476 –  на год

Официальный 
каталог  

АО «Почта России»

Для индивидуальных 
подписчиков:

 П2012 – на полгода 
 П3475 –  на год

ПОДПИСКУ С КУРЬЕРСКОЙ ДОСТАВКОЙ 

можно оформить через электронный подписной каталог  
ООО «УП Урал-Пресс» — на сайте www.ural-press.ru

Контакты отдела подписки: +7 (495) 987-31-49

Подписку на электронную/ 
печатную версию издания  

«Строительная газета» можно оформить  
на сайте www.stroygaz.ru в разделе «Подписка»

или отправить заявку в свободной форме  
по электронной почте  

info@stroygaz.ru

ПОДПИСКА
НА «СТРОИТЕЛЬНУЮ 
ГАЗЕТУ»
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Сергей ВЕРШИНИН

В Международной выставке в области стро-
ительства и дизайна «Сибирская строитель-
ная неделя 2023» (14-17 февраля) в Ново-
сибирске приняли участие 337 компаний из 
10 стран мира, чьи стенды в общей сложно-
сти посетили свыше 20 тыс. человек.

Деловая программа мероприятия, спике-
рами которой стали 168 экспертов, предус-
матривала серию тематических конферен-
ций, семинаров и круглых столов, посвя-
щенных перспективам освоения быстро-
растущего строительного рынка Сибири и 
Дальнего Востока. Ключевым событием 
стал форум «Стратегии ускорения темпов 
строительства», организованный прави-
тельством Новосибирской области, Наци-
ональными объединениями строителей 

(НОСТРОЙ) и изыскателей и проектиров-
щиков (НОПРИЗ) и Российским союзом 
строителей (РСС). Одним из главных стра-
тегов выступил президент НОСТРОЙ Антон 
Глушков, напомнивший в самом начале 
своего доклада, что по итогам 2022 года 
российским стройкомплексом сделан весо-
мый вклад (6,5%) в ВПП страны.

«Мы видим, как стройка существенно 
влияет на нашу экономику, — отметил гла-
ва профильного нацобъединения. — И важ-
ным аспектом, который уже реализуется в 
рамках принятой в прошлом году «Страте-
гии развития стройотрасли и ЖКХ РФ», яв-
ляется технологическая независимость. В 
этом вопросе 2023 год обещает стать знако-
вым для отрасли. Прежде всего, предстоит 
решить задачи в рамках созданного консор-
циума по выработке технической и иннова-

ционной политики в области строитель-
ства. Впервые меняется подход к выбору 
тех или иных технологий. Консорциум объ-
единяет ресурсы ведущих отраслевых уч-
реждений и ведомств, включая бизнес. 
Именно ему отводится роль той ин-
станции, которая и будет выбирать 
технологии в строительстве, актуаль-
ные на текущий момент».

Со своей стороны, НОСТРОЙ как ба-
зовая организация консорциума собирает-
ся создать реестр материало емкости стро-
ительных объектов в зависимости от их типа. 
«Важно понимать, сколько цемента в детском 
саду, сколько в многоквартирном доме, 
сколько других материалов, чтобы объектив-
но оценивать стоимость того или иного про-
екта. Переходя на ресурсную модель цено-
образования, необходимо учитывать ресур-
сы, затраченные на строительство», — под-
черкнул Антон Глушков, уточнив, что анализ 
стандартных проектов будет проведен в рам-
ках работы над каталогом импортозамеще-
ния, который ведет НОСТРОЙ.

Также он сообщил, что нацобъединение, 
чтобы сократить количество фальсификата в 

стройотрасли, в 2023 году начинает вести 
реестр аккредитованных строительных лабо-
раторий. «Они под нашим контролем будут 
давать оценку соответствия продукции за-
явленным требованиям ГОСТ и технических 
регламентов», — пояснил Антон Глушков.

Президент НОСТРОЙ также выделил еще 
ряд ключевых направлений развития строй-
отрасли в рамках утвержденной стратегии 
— повышение производительности труда и 
активное использованием ресурса системы 
независимой оценки квалификации. Кроме 
этого, он обратил особое внимание на раз-
витие индустриального строительства. «Без 
современных индустриальных механизмов 
добиться тех результатов, которые заложе-
ны в долгосрочном периоде, точно невоз-
можно. Наш анализ показывает, что сум-
марная производственная мощность домо-
строительных комбинатов, которые есть в 
РФ, составляет 51 млн квадратных метров. 
И для их системной загрузки и нужно раз-
вивать индустриальное направление, иначе 
выйти на показатели ритмичного стро-
ительства дешевого и при этого качествен-
ного жилья у нас не получится», — резюми-
ровал Антон Глушков.

Антон ГЛУШКОВ, президент 
Национального 
объединения 
строителей:
«Сегодня очень сложно 
просто прогнозировать 

изменение стоимости 
строительства так, как это 

делалось ранее, — простым 
индексным способом.  

К примеру, за 2021 год строительный 
индекс типового детского сада 
увеличили на 21%, тогда как норма 
рентабельности подобных объектов 
примерно 6%. И мы понимаем, что если 
бы у нас не появилось постановление 
правительства РФ №1315, наделившее 
госзаказчиков возможностью менять 
твердую стоимость контракта, то ряд 
строителей, у которых была начальная 
стадия контрактации, могли если 
не оказаться банкротами, то понести 
финансовые убытки»

Прирастать Сибирью
Президент НОСТРОЙ поделился стратегиями  
ускорения темпов строительства на востоке страны

с.1 По словам министра, в целом 
прошлый год был непростым 
для отрасли с точки зрения 

перехода на новые методы хозяйствования, 
необходимости восстановления присоединен-
ных территорий, противодействия санкцион-
ной политике и активного импортозамеще-
ния. «Но несмотря на серьезные вызовы и 
внешние ограничения, нам удалось макси-
мально нивелировать все риски и показать 
достойные результаты по достижению показа-
телей национальных проектов, — отметил 
Ирек Файзуллин. — Не снижены целевые пока-
затели ни по одной из ключевых программ, 
сохранены параметры субсидируемого креди-
тования, главой государства принято беспре-
цедентное решение о продлении льготной 
ипотеки». 

Выступивший следом председатель ОС 
при Минстрое России Сергей Степашин оста-
новился на наиболее острых проблемах, ко-
торые предстоит оперативно решать. «Так, 
население обеспокоено лавинообразным ро-
стом цен на ЖКУ, в первую очередь — на ото-
пление, — сообщил он. — Есть даже сигналы 
об увеличении ежемесячных платежей в ра-
зы. Наша комиссия по ЖКХ предлагала под-
ходить к этой работе диверсифицированно, с 
учетом материального положения граждан в 
регионах. Считаю, к этому вопросу нужно 
вернуться».

Далее Сергей Степашин заявил о необхо-
димости совершенствования лицензионного 
контроля управляющих компаний, а также 
отметил сложности при расселении аварий-
ного жилья. «У нас 12 субъектов РФ досрочно 
выполнили программу переселения из «ава-
рийки», и столько же отстают. Я думаю, два 
сорвут планы — это Еврейская автономная 
область и Республика Тыва, а остальных мы 
подтянем», — сказал глава ведомственного 
ОС. В связи с этим он отметил важность син-
хронизации программ капремонта как с 
«аварийными» программами, так и с про-
граммами модернизации коммунальной ин-
фраструктуры.

Сегодня в фокусе внимания членов совета 
находятся и вопросы развития лифтового хо-
зяйства. В частности, следует развивать раз-
работанную Комиссией ОС по лифтовому хо-
зяйству (на заседании, кстати, ее новым ру-
ководителем был избран Леонид Казинец) 
программу замены лифтов для владельцев 
специальных счетов, предполагающую 
50-процентную рассрочку выплаты стоимо-
сти замены лифтов на пять лет.

Присутствовавший на заседании ОС пред-
седатель Комитета Госдумы РФ по стро-
ительству и ЖКХ Сергей Пахомов подчер-
кнул, что да, прошлый год был экстре-
мальным, но несмотря на сложности, 
коммунальную сферу «удалось удер-
жать в коридоре стабильности». Однако 
сегодня особого внимания требуют воп-
росы, связанные с рынком управления 
многоквартирными домами, требующим, по 
его мнению, новой системы надзора, про-
зрачности процедур и других решений. «Ны-
нешняя система ЖКХ неэффективна, — кон-
статировал депутат, — отрасль безнадежно 
устаревает технологически. Нам нужен кон-
троль за каждым рублем и, естественно, мак-
симальная цифровизация, позволяющая уви-
деть все имеющиеся дисбалансы».

В поисках «золотой середины» 
На прошлой неделе члены Комиссии ОС в сфере жилищной политики обсуждали итоги 

жилищного строительства и ипотечного кредитования в 2022 году и планы на 2023-й. И 
если с результатами все понятно — прошлый год стал рекордным по сдаче в эксплуатацию 
нового жилья (102,7 млн «квадратов»), то что делать дальше? Своим мнением на этот счет 
поделился приглашенный на совещание комиссии заместитель главы Минстроя России Ни-
кита Стасишин, напомнивший, что в этом достижении доля многоквартирного жилья всего 
45,5 млн кв. метров, основной же ввод обеспечили «частники». «Эту ситуацию нужно срочно 
менять, — считает профильный заместитель министра. — Как минимум подготовить поме-
сячный план ввода индустриальной жилой недвижимости по каждому региону».

В свою очередь, руководитель аналитического центра финансового института развития в 
жилищной сфере «ДОМ.РФ» Михаил Гольдберг в своем выступлении отметил, что сегодня 
уровень проникновения ипотечного кредитования на первичном рынке находится на мак-
симальных отметках. «С помощью ипотеки покупается 8 из 10 новых квартир, и уже нет 
физических возможностей для дальнейшего роста, — предупредил эксперт. — Он может 
произойти только в случае увеличения общего объема продаж недвижимости, в том числе за 
счет индивидуального жилищного строительства (ИЖС)». По словам Михаила Гольдберга, 
сегодня только 1 из 10 частных домов возводится с привлечением ипотечных денег. А увели-
чения числа кредитов в сегменте, по его мнению, следует добиваться за счет стандартизации 
рынка ИЖС и привлечения подрядчиков, работающих с проектным финансированием.

Сергей СТЕПАШИН, 
председатель 
Общественного совета 
при Минстрое России:
«Капитальный ремонт 
так и остается темой 

для разговоров — это 
и его качество, 

и огромный объем средств, 
которые на него расходуются, 

и отсутствие контроля 
за деятельностью региональных 
фондов со стороны федеральных 
органов власти. Поэтому давайте 
поручим этим заниматься Фонду 
развития территорий»

Честный разговор

M
IN

ST
R

O
YR

F.
G

O
V.

R
U

M
IN

ST
R

O
YR

F.
G

O
V.

R
U

M
IN

ST
R

O
YR

F.
G

O
V.

R
U



Строительная газета4 5№6 (10734) 17 февраля 2023 №6 (10734) 17 февраля 2023Строительная газетаwww.stroygaz.ru www.stroygaz.ru

с.1 Владимир Ресин: Професси-
ональные строители тоже на-
ращивают объемы: в про-

шлом году компании построили 45,5 млн 
квад ратных метров — и это больше, чем в 
2021-м. Хотя из-за известных событий спрос 
несколько упал. Но застройщики не бросают 
свои проекты, запускают новые и ищут не-
стандартные подходы.

Не забываем и про классические, действен-
ные механизмы, такие, например, как ипоте-
ка. Сегодня кредит можно взять и на ИЖС, и 
ставка по ипотеке для некоторых категорий 
граждан льготная. Недавним решением главы 
государства для жителей четырех новых реги-
онов страны заработала ипотека со ставкой 
2%.

В этом году ждем, что результаты будут не 
хуже: есть задел для роста, выдали больше раз-
решений на строительство. Значительный 
прирост будет за счет восстановления Донбас-
са, Мариуполя, строительства там новых жи-
лых домов. Да и россияне с поддержкой госу-
дарства и ипотекой на ИЖС снижать объемы 
строительства не планируют.

А есть ли шанс продать все эти построен-
ные метры? Если нет, то не стоит ли их пе-
редать для решения социальных задач — 
расселения ветхого-аварийного, для оче-
редников и т. д.?

По крайней мере, не надо действовать по 
принципу «все отнять и поделить». Наци-
ональный проект «Жилье и городская среда» 
реализуется и требует наращивать объемы, а 
не сокращать их. Задача — дать возможность 
менее обеспеченным слоям населения купить 
собственное жилье. Льготные ставки ипотеки, 
программы переселения и тому подобное ра-
ботают именно на решение социальных задач.

Сейчас рынок жилья состоит из ипотеки 
процентов на 70. Соответственно, нужно со-
хранять и поддерживать возможность для на-
ших граждан брать и выплачивать ипотечные 
кредиты. При этом гарантировать стабильный 
доход. Эту комплексную проблему невозмож-
но решить с наскока. Нет задачи вечно нара-
щивать объемы; имеется конкретное поруче-
ние — достигнуть ежегодных объемов по вво-
ду жилья 120 млн «квадратов» к 2030 году. 
Вектор задан, есть куда стремиться. В этом 
году это свыше 102 млн кв. м. Объемы стро-
ительства должны учитывать покупательскую 
способность, а также другие формы обеспече-
ния граждан жильем. Новые проекты будут 
строить под конкретные задачи, в том числе 
социальные. Надо достигнуть баланса, равно-
весия.

Насколько массовой может быть исто-
рия с ИЖС и использованием для него сче-
тов эскроу?

Пока все это в стадии обкатки. Под патро-
нажем «Банка ДОМ.РФ» сейчас возводится не-
скольких проектов по этой схеме, и от их 
успешности во многом будет зависеть буду-
щее ИЖС по эскроу. Первый в стране такой 
счет для строительства частных домов в воро-
нежском жилом комплексе «Масловский» от-
крыли в конце декабря. Уже к середине 2024 
года там построят 130 одноэтажных домов 
площадью около 11 тыс. кв. м. И это, подчер-
киваю, комплексный проект строительства 
жилья.

В целом распространение этой понятной 
для граждан схемы должно сделать проекты 
ИЖС более привлекательными для банков и 
девелоперов. А для потребителей это возмож-
ность получить закрепленные законом гаран-
тии. К тому же резко повысится качество тако-
го жилья. При строительстве нужно соблюдать 
требования по инфраструктуре. Мы рассчиты-
ваем, что это увеличит спрос, люди охотнее 
будут покупать частные дома под законода-
тельно зафиксированные гарантии.

Как вы считаете, будущее развитие рос-
сийских регионов за КРТ?

Мы возлагаем на КРТ — комплексное раз-
витие территорий — большие надежды. Меха-
низм применяется уже два года. В первый год 
сформировали федеральную и региональную 
нормативные базы, во второй — запустили 

программу в регионах. В России сейчас уже 
больше 200 договоров заключили, выдано 72 
разрешения на строительство. А всего прора-
батывают под возможные проекты КРТ 828 
территорий в регионах.

Механизм КРТ рассчитан на комплексное 
обновление городской застройки. Регионы 
будут расселять не только аварийные дома — 
люди смогут поменять старое, некомфортное 
жилье, и не нужно будет долгие годы ждать, 
пока его признают ветхим или аварийным.

Реализация программ КРТ в регионах толь-
ко набирает обороты. Минстрой России рабо-
тает с каждым регионом, чтобы принять це-
лый комплект законодательных и подзакон-
ных нормативных актов, определить границы 
территорий комплексного развития. Прора-
боткой возникающих проблем на связи с пред-
ставителями местных властей занимается 
также и наш Экспертный совет (ЭС) по стро-
ительству, промышленности строительных 
материалов и проблемам долевого стро-
ительства при профильном комитете Госду-
мы.

Москва в этом, как всегда, впереди. Яр-
кий пример: в районе Тропарево-Никулино 
неэффективно используемый участок будет 
реорганизован по программе КРТ: будет воз-
ведено более 23 тыс. «квадратов» современно-
го жилья и 9,8 тыс. кв. м общественной за-
стройки, планируют также возвести школу на 
325 мест и физкультурно-оздоровительный 
комплекс на территории участка общей пло-
щадью 1,64 га, находящегося рядом с ланд-
шафтным заказником «Лес на реке Смородин-
ке» и Юго-Западным лесопарком. Сейчас там 
расположены гаражи, склады, мойка и авто-
сервисы. В проект намерены вложить почти 4 
млрд рублей, а город будет получать около 39 
млн рублей ежегодного дохода.

А какова сейчас ситуация с рабочей си-
лой на стройках?

Рабочих рук всегда не хватает. Стройком-
плексу страны нужно еще как минимум чет-
верть миллиона людей: объемы растут. Про-
блема с кадрами еще с пандемии тянется, хотя 
уже и не в таком масштабе; нужны и квалифи-
цированные кадры, и рабочие первого звена. 
Даже идет разговор о том, чтобы амнистиро-
вать трудовых мигрантов, которых раньше 
выслали за нарушение миграционного режи-
ма.

Есть ли данные по российским строите-
лям, задействованным на восстановлении 
объектов на новых территориях?

Наши строители в ДНР, ЛНР, Херсонщине и 
Запорожье с июня прошлого года восстанови-
ли 4 763 объекта и 46 новых построили. Почти 

60 тыс. человек трудились на стройках в са-
мую активную пору. Сейчас только строители 
из Москвы планируют провести в Луганске 
более 900 восстановительных мероприятий. 
Работы рассчитаны на пять лет.

Как докладывал нам, депутатам, на «прави-
тельственном часе» глава Минстроя России 
Ирек Файзуллин, еще предстоит восстановить 
2 261 объект и 62 построить. Города Донбасса 
планируют восстановить за два-три года, Ма-
риуполь — за три.

Можем ли мы говорить, что  в России 
начало развиваться и расширяться произ-
водство стройматериалов, которые мы 
раньше только ввозили?

После введения санкций стало очевидно, 
насколько глубоко наша промышленность за-
висит от зарубежных поставок. Да что строй-
материалы — оказалось, мы сметану не мо-
жем сделать без иностранной закваски.

Налаженные экономические связи и торго-
вые соглашения — это прекрасно и полезно 
для развития страны, но мы увидели и обрат-
ную сторону медали. Всегда нужно иметь до-
статочно отечественных производств, чтобы 
обеспечивать собственные нужды.

Хорошо, что мы начали внедрять отече-
ственные продукцию и технологии взамен 
иностранных; сюда входят и стройматериалы, 
и оборудование, и необходимое программное 

обеспечение. Не мгновенно, не по волшеб-
ству: организация собственных производств 
полного цикла — задача дорогостоящая и не-
тривиальная. Но мы ясно увидели, что сделать 
это необходимо. Будем работать.

Что из прошлогодних достижений воз-
главляемого вами отраслевого Экспертно-
го совета в парламенте вы могли бы в связи 
со всем вышеперечисленным особо отме-
тить?

На итоговом в 2022 году заседании ЭС бы-
ли затронуты вопросы эффективной организа-
ции индустриального строительства. Наши 
успехи в решении поставленных задач нераз-
рывно связаны с наукой, с регулированием 
нормативной отраслевой базы, с проектным 
менеджментом и с требованием высокой ком-
петенции заказчика.

В России выстраивается новая система 
управления государственными капитальными 
вложениями. Это касается всех отраслей на-
родного хозяйства, требует синхронизации 
строительных программ и проектов в реги-
онах, системной градостроительной полити-
ки, нацеленной на будущее. Строить эффек-
тивно и надежно, отказавшись от лишних до-
кументов, процедур и согласований, а также 
обеспечив сквозную цифровизацию всех про-
цессов, — вот главная задача.

Работу над какими законопроектами 
планирует ЭС в 2023 году?

Нам предстоит масштабная работа по вне-
сению предложений и изменений в законо-
проекты о КРТ, развитию ИЖС, правовому 
регулированию жилищного строительства. 
ЭС состоит из пяти секций, каждая из которых 
сосредоточена на своем профильном направ-

лении. Все вместе они покрывают большую 
часть всех направлений градостроитель-
ства и строительной промышленности.

Сегодня много внимания мы уделяем 
именно цифровой трансформации строй-
отрасли: за этим будущее и перспективы, а 
значит, нужны механизмы внедрения и при-
менения. Кроме того, мы собираемся прора-
ботать тему сохранения объектов культурного 
наследия в увязке с КРТ: предстоит решить, 
как именно реализовывать такие комплекс-
ные проекты в границах исторических поселе-
ний.

Владимир Иосифович, позвольте от всей 
редакции поздравить вас с наступающим 
днем рождения, пожелать вам здоровья, 
благополучия, нескончаемой энергии и но-
вых свершений!

Спасибо, коллеги! Рад, что ваше издание, 
постоянным читателем которого я явлюсь уже 
почти 60 лет и которое разделяет мои профес-
сиональные интересы, дело всей жизни, так 
внимательно следит за событиями отрасли, 
рынка.

Жилое равновесие

Наша отрасль была и остается 
локомотивом экономики России 

и сегодня фактически полностью 
перешла на отечественные 

стройматериалы. Когда задача 
импортозамещения решается 

такими темпами, все объекты 
просто обязаны сдаваться  

в срок!

Владимир РЕСИН, 
депутат Госдумы РФ,  

заслуженный строитель РСФСР

РЕГУЛИРОВАНИЕ РЕГУЛИРОВАНИЕ

Антон МАСТРЕНКОВ

С
овременная градостроительная полити-
ка Москвы подразумевает комплексное 
развитие территорий и обязательство 
инвесторов по возведению помимо жи-
лья и соцобъектов. Однако в действу-

ющей нормативной базе заложена «мина за-
медленного действия», создающая конфликт 
между пользователями социальных учрежде-
ний и жильцами новостроек. Отраслевые экс-
перты и девелоперы рассказали «Стройгазете» 
о возможных вариантах решения проблемы.

После ввода в эксплуатацию многоквар-
тирного дома (МКД) весь земельный участок 
переходит в собственность владельцев поме-
щений в нем. Исходя из принципов комплекс-
ного развития и с целью создания комфорт-
ных условий жизни горожанам, застройщики 
создают в проекте необходимую социальную 
инфраструктуру, в том числе встроенно-при-
строенные детские сады и школы.

По действующим нормативам все детские 
образовательные заведения должны быть ого-
рожены забором для организации прогулок 
учащихся. При этом земля и территория, кото-
рые занимают эти учреждения, принадлежат 
владельцам квартир в доме. В результате воз-
никает конфликт: собственники жилья счита-
ют, что на территории, формально находящей-
ся в их владении, оператор устанавливает 
свои правила, в частности, по обустройству 
заборов. А руководство детских образователь-
ных учреждений не согласно с решением жи-
телей новостройки по ограничению их про-
фессиональной деятельности. Как следствие, 
растет количество судебных процессов по 
оспариванию прав обеих сторон.

С течением времени число разбирательств 
множится, причем решения судов порой про-
тиворечат друг другу. Так, еще в 2019 году суд 
первой инстанции Перовского района Мо-
сквы отказал истцу, требовавшему снести 
ограждения детского сада, так как они нахо-
дятся на общедомовой территории. Однако 
уже в апреле 2021 года в решении апелляцион-

ного суда устанавливается, что огражде-
ния необходимо демонтировать, а вход 
на территорию сада должен стать свобод-
ным для всех жителей. Решением суда 
иск признан обоснованным, так как дет-
сад стоит на общедомовой территории, под 
него не был выделен участок; следовательно, 
это придомовая территория, предполагающая 
беспрепятственный доступ на нее всем жиль-
цам МКД.

Как отметил член генсовета «Деловой Рос-
сии», владелец группы компаний «Удача» Вла-
димир Прохоров, собственники помещений 
дома вправе на своем собрании ввести огра-
ничение на использование земельного участ-
ка, а также ограничить доступ к детской пло-
щадке при организации прогулок детсадов-
ских групп. «Но если дело дойдет до судебного 
разбирательства, то суд будет учитывать и 
вопрос нуждаемости владельца детского сада 

в использовании земельного участка», — под-
черкнул он. Таким образом, неопределен-
ность ситуации в законе порождает многочис-
ленные споры и тяжбы, инициируемые с обе-
их сторон.

В свою очередь, инвесторы и девелоперы, 
чьи управляющие компании регулярно стал-
киваются с такими ситуациями, предлагают 
уйти от судебной практики решения подоб-
ных конфликтов и прописать «правила игры» 
на законодательном уровне.

В частности, заместитель генерального ди-
ректора MR Group Андрей Кирсанов считает, 
что для снижения социальной напряженности 
нужно установить специальный правовой ре-
жим размещения игровых площадок, техниче-
ских и иных зон для эксплуатации детских са-
дов и школ встроенно-пристроенного типа в 
границах земельного участка, на котором рас-
положен МКД. В качестве иного решения 
управляющий партнер и коммерческий ди-
ректор Time Development Юрий Раловец пред-
ложил выделять территорию под садик в када-
стре как отдельно стоящее здание со своим 
номером. «И обязательно должен быть проект 
межевания территории, где выделен участок с 
видом разрешенного использования под экс-
плуатацию школ, детских садов и прочих объ-
ектов. Вот тогда собственники этого образова-
тельного учреждения могут пойти и оформить 
эту территорию», — пояснил он.

Обобщив предложения и опыт решения 
подобных конфликтов, Клуб инвесторов Мос-
квы (КИМ) предлагает вносить в проект пла-
нировки территории либо в схему планиро-
вочной организации земельного участка, на 
котором расположен дом, зонирование игро-
вых площадок, технических и иных зон для 
эксплуатации детского сада; причем до нача-
ла строительства доводить информацию об 
этом до покупателей квартир. «Право соб-
ственности на земельный участок под такой 
площадкой к образовательному учреждению 
переходить не должно, оно будет сохраняться 
за собственниками жилых помещений ново-
стройки. А в случае изменения вида разре-
шенного использования помещения, где был 
расположен садик, право пользования ука-
занными зонами должно быть прекращено», 
— поделился инициативой исполнительный 
директор КИМ Владислав Преображенский.

Недетские страсти
Инвесторы предлагают упорядочить земельные отношения 
собственников жилья с пользователями соцобъектов

Владислав 
ПРЕОБРАЖЕНСКИЙ, 
исполнительный 
директор Клуба 
инвесторов Москвы:
«Требуется внесение 

изменений  
в законодательные акты 

РФ, предусматривающие 
установление специального 

правового режима размещения игровых 
площадок, технических и иных зон для 
эксплуатации встроенно-пристроенных 
детских садов в границах участка,  
на котором расположена новостройка, 
причем в ближайшее время» 

М
И

ХА
И

Л
 К

О
Л

О
БА

ЕВ
/ 

П
РЕ

С
С

-С
Л

У
Ж

БА
 С

ТР
О

Й
К

О
М

П
Л

ЕК
С

А
 М

О
С

К
В

Ы

М
И

ХА
И

Л
 К

О
Л

О
БА

ЕВ
/ 

П
РЕ

С
С

-С
Л

У
Ж

БА
 С

ТР
О

Й
К

О
М

П
Л

ЕК
С

А
 М

О
С

К
В

Ы



Строительная газета6 №6 (10734) 17 февраля 2023www.stroygaz.ru

ЖИЛЬЕ

Алексей ТОРБА

А
ктуальные вопросы новой программы 
переселения граждан из аварийного 
жилищного фонда рассматривались на 
круглом столе, который провел на 
днях председатель Комитета Совета 

Федерации (СФ) РФ по федеративному 
устройству, региональной политике, местно-
му самоуправлению и делам Севера Андрей 
Шевченко. Запущенная правительством Рос-
сии в августе 2022 года программа охватыва-
ет многоквартирные дома (МКД), признан-
ные непригодными для проживания с 2017 
до 2022 года. 

Сенатор напомнил, что 
полномочиями по предо-

ставлению финансовой 
поддержки регионам, 
осуществлению мони-
торинга реализации 
региональных про-

грамм расселения 
«аварийки» и выполне-

нию условий предоставле-
ния финансирования наделен Фонд разви-
тия территорий. «Его средства, сформиро-
ванные за счет предоставленной в 2022 го-
ду субсидии, по действующим правилам 
распределяются между теми субъектами 
РФ, которые завершили до 1 мая 2022 года 
реализацию прежней программы расселе-
ния (МКД, признанные аварийными до  
1 января 2017 года), — уточнил Андрей 
Шевченко. — В настоящее время переселе-
ние в рамках новой программы начали 
семь регионов — Кабардино-Балкарская и 
Чеченская Республики, Магаданская, Сара-
товская и Сахалинская области и города 
федерального значения Санкт-Петербург и 
Севастополь. По прогнозам, в 2023 году за-
вершат предыдущий этап расселения и 
приступят к ней еще 40 субъектов РФ».

Перед мероприятием парламентарии 
провели мониторинг региональной практи-
ки, позволивший им выделить ряд препят-
ствий, которые могут негативно отразиться 
на «запуске» новой программы. Обсуждению 
вопросов, возникших на старте ее реализа-
ции, и было посвящено заседание круглого 
стола.

Желания и возможности
Прежде всего Андрей Шевченко указал на 
возросшие трудности с финансированием 
переселения граждан из «аварийки». По его 
словам, в регионах наблюдается увеличение 
расходов на расселение этого жилфонда, 
связанное с ростом стоимости возведения 
новостроек. Правительство в 2022 году в 
оперативном порядке выделило бюджетные 
ассигнования в размере 24 млрд рублей на 
покрытие таких региональных расходов, од-
нако эти средства дошли лишь до 43 субъек-
тов РФ, да и то не в полном объеме. Напри-
мер, дефицит средств Архангельской обла-
сти составил чуть больше 4 млрд рублей, а 
сумма дополнительной поддержки региону 
— чуть больше 2 млрд рублей. Целому ряду 
регионов поддержка вообще не была предо-
ставлена, в связи с чем сенатор предложил 
предусмотреть сейчас возможность пе-
ресчета лимитов или выделения допсредств.

Андрей Шевченко также отметил, что по 
новым правилам уровень софинансирова-
ния регпрограммы за счет федерального 
бюджета не должен превышать 60%. Он на-
помнил, что с 2017 по 2019 год соотноше-
ние финансирования из федерального и 
регионального бюджетов составляло 75% и 
25% соответственно, а с 2019-го — 89% и 
11%. И теперь регионы просят вернуться к 
пропорции софинансирования 2019 года.

Сенатор также напомнил, что в декабре 
правительство приняло решение о со-
финансировании в размере 95% програм-
мы расселения аварийного фонда для высо-
кодотационных регионов. Однако, по мне-
нию законодателей, этого недостаточно, в 
связи с чем они обратились в Минстрой 
России с просьбой рассмотреть возмож-
ность увеличения доли софинансирования 
для дотационных регионов.

В свою очередь, директор 
департамента стратеги-

ческих проектов про-
фильного министер-
ства Ольга Шарова 
заявила, что при пере-

ходе от старой програм-
мы к новой остается 

проб лема недостаточности 
финансирования. По ее словам, в настоящий 
момент из федбюджета на 2023 год выделено 
42,13 млрд рублей, а на 2024-й — 18,8 млрд. 
И если за 2022 год было переселено 192,73 
тыс. граждан из 3,15 млн квадратных метров 
аварийного жилья, то в 2023-м планируется 
расселить 139 тыс. человек из 2,5 млн «квад-
ратов». «Основной задачей для себя Мин-
строй считает осуществление «бесшовного» 
перехода от старой программы к новой», — 
заявила чиновник, добавив, что, по уточнен-
ным данным, на текущий момент завершили 
действующую программу 12 регионов, а все-
го до конца года ее планируют закрыть и 
приступить к реализации новой 39 субъек-
тов РФ.

В поисках выхода
Понятно, что проблемы с фи-

нансированием не дают 
возможности увеличить 

темпы расселения «ава-
рийки», общая пло-
щадь которой, по ин-

формации Минстроя 
России, составляет сей-

час более 21 млн кв. м. При 
этом, как отметил присутство-

вавший на мероприятии президент Наци-
онального объединения строителей  
(НОСТРОЙ) Антон Глушков, из 2,5 млрд 
«квад ратов» всего жилого фонда страны 100 
млн имеют износ более 60%, поэтому ежегод-
но порядка 2 млн кв. м могут добавляться к 
аварийному фонду. Это обстоятельство нель-
зя не учитывать в ситуации, когда разница 
между федеральной субсидией и фактиче-
ской стоимостью «квадрата» в регионах на-
столько велика, что, по словам Антона Глуш-
кова, при достаточно сложном положении как 
с федеральным, так и с региональным бюдже-
тами изыскать необходимые средства на так 
называемую доплату на «сверхцену» у очень 
многих субъектов возможности нет. «И дей-
ствительно, даже действующая программа, 

которая должна быть закончена в 2024 году, в 
ряде субъектов оказывается под угрозой», — 
заявил президент НОСТРОЙ.

В этой связи Антон Глушков обратил вни-
мание участников круглого стола на то, что 
улучшение жилищных условий до сих пор 
предполагало снос ветхих и аварийных объек-
тов и строительство новых домов. Однако сей-
час, когда в очереди на снос стоят МКД так 
называемых устаревших серий, решение 
проблемы ликвидации «аварийки» не всегда 
предполагает учет износа этих зданий. Вместе 
с тем, их комплексная реконструкция или пе-
рестройка в соответствии с новыми требова-
ниями может значительно сократить затра-
ты бюджета. По словам президента НО-
СТРОЙ, при решении вопроса о дальнейшей 
судьбе зданий по большей части исходят из 
нормативных сроков их эксплуатации, но в 
данном случае надо учитывать уровень их 
фактического износа, поскольку запас проч-
ности тех же пресловутых «хрущевок» при 
правильной эксплуатации достаточно велик.

Не уповая на бюджет
Развивая мысль собравшихся 

в СФ РФ о том, что кроме 
бюджетных средств на 

переселение из аварий-
ного жилья есть и дру-
гие инструменты, пер-

вый заместитель пред-
седателя Комитета Гос-

думы РФ по строительству 
и ЖКХ Павел Качкаев под-

держал предложение аудитора Счетной пала-
ты РФ Натальи Труновой о необходимости 
развития института некоммерческого аренд-
ного жилья при расселении «аварийки». В свя-
зи с этим депутат отметил, что действующее 

законодательство позволяет находить девело-
перов, которые могут построить дом и затем 
сдавать квартиры в нем в аренду. При этом 
заинтересовать инвесторов можно, в частно-
сти, налоговыми послаблениями и получени-
ем земли под строительство таких объектов 
бесплатно.

Тему найма продолжил пер-
вый заместитель председа-

теля Законодательного 
собрания Свердловской 
области, вице-прези-
дент НОСТРОЙ Арка-

дий Чернецкий. По его 
мнению, это очень пер-

спективное направление 
надо рассматривать как один 

из основных способов привлечения дополни-
тельного финансирования помимо госденег. 
«Для этого нужно дать больше свободы реги-
ональным властям, которые должны прини-
мать решения, в том числе корректировать 
эту программу в оперативном порядке», — 
считает он.

Существенное дополнение 
к вопросу об условиях пре-

доставления нового жи-
лья сделал и сенатор 
Николай Любимов, от 
Рязанской области. Он 
предложил включить в 

действующий норма-
тивный правовой акт ва-

рианты предоставления жи-
лья вместо аварийного по социальным нор-
мам — как минимум для тех, у кого это жи-
лье по размерам является избыточным. Кро-
ме того, сенатор поддержал тезис Аркадия 
Чернецкого о том, что программа отселения 
из «аварийки» должна носить не срочный, а 
бессрочный характер, поскольку новое ава-
рийное жилье появляется не дискретно, а 
практически постоянно. По мнению Нико-
лая Любимова, временные горизонты этой 
программы должны быть значительно рас-
ширены еще и потому, что муниципалитеты 
очень часто боятся признавать жилье ава-
рийным, так как не знают, сколько эта про-
грамма будет работать. Ведь если они при-
знают жилье, которое по факту является 
аварийным, таковым, то у жильцов появля-
ется возможность через суд немедленно при-
нудить муниципалитет заплатить за расселе-
ние этого дома.

Дорогая «аварийка»
Регионам стало сложней переселять граждан 
из непригодных для проживания домов

млн «квадратов»
составляет сейчас общая площадь аварийного 

жилья в России

Андрей КРАСАВИН

К
раснодарский край стабильно входит 
в топ-5 субъектов РФ по объемам те-
кущего строительства. В житнице и 
здравнице страны растут объемы вво-
димого жилья, активно открываются 

новые образовательные, медицинские, со-
циальные и спортивные комплексы. В об-
щей сложности в 2022 году за счет краевых 
средств, а также с привлечением средств 
федерального бюджета в рамках наци-
ональных проектов одновременно велось 
строительство 179 соцобъектов: 37 школ, 
28 детских садов, 49 спортивных и 29 меди-
цинских учреждений, а также 36 объектов 
инженерной и иной инфраструктуры.

Так, только новых школ и детских садов 
на Кубани появилось в прошлом году сразу 
17 и 10 соответственно. Непосредственно 

по линии регионального департамента 
строительства было сдано в эксплуатацию 
13 школ на 10 500 учебных мест (из них по 
три в Краснодаре и Новороссийске, две в 
Сочи) и шесть дошкольных учреждений об-
щей вместимостью 875 мест в Краснодаре, 
Сочи и Динском районе края (четыре дет-
сада с последующим приобретением в му-
ниципальную собственность).

В рамках развития системы здравоохране-
ния в краевой столице введены в строй 
стражное отделение судебно-психиатриче-
ской экспертизы и лечебно-диагностический 
корпус детской клинической больницы. За-
вершено строительство 11 фельдшерско- 
акушерских пунктов (ФАП) на территориях 
муниципалитетов. В этом году строители 
Кубани приступили к реализации масштаб-
ного проекта — возведению 19 новых поли-
клиник по нацпроекту «Здравоохранение». 

Реконструируется центральная районная 
больница в станице Тбилисская, заключены 
контракты по четырем поликлиникам и реа-
билитационному центру.

В целях активизации физического воспи-
тания горожан в Краснодаре на территории 
«Города спорта» выстроен многофункци-
ональный спортивный комплекс — плава-
тельный бассейн, завершено строительство 
гребной базы в Темрюке (ее построили по 
поручению губернатора края Вениамина 
Кондратьева на месте старого учреждения, 
открытого в начале 1980-х годов). Также в 
регионе сдано в эксплуатацию 19 объектов 
спорта: девять центров единоборств и 10 
спорткомплексов.

«Особое внимание на Кубани отводится и 
объектам культуры, — подчеркнул «Строй-
газете» руководитель департамента стро-
ительства Краснодарского края Игорь Федо-
сов. — Реконструирован Дом кубанской жур-
налистики, разрабатывается проектная до-
кументация по реконструкции цирка».

Краснодарский край

 Краснодарский край  
на третьем месте в России  
по организации физкультурно-
спортивной работы. К 2024 году 
новые спортивные объекты  
появятся во всех муниципалитетах 
региона

 По итогам января 2023 года  
Кубань наравне с Москвой оказалась  
в лидерах по запуску новых 
строительных проектов. В крае 
началось возведение домов  
площадью почти 450 тыс. кв. м  
(106% по сравнению с началом 2022-го)

www.stroygaz.ru

Вениамин 
КОНДРАТЬЕВ, 

губернатор 
Краснодарского 

края:

Строительный комплекс Кубани 
по праву считается одним из круп-
нейших в стране. Особое внимание 
мы всегда уделяем социальной сфе-
ре: за последние семь лет в регионе 
появилось 74 новых школы и 168 
детских садов.

Беспрецедентный объем стро-
ительства ожидается и в этом году. 
По национальным проектам и кра-
евым программам в городах и рай-
онах начали возводить 172 соци-
альных объекта: школы и детсады, 
больницы и поликлиники, офисы 
врачей общей практики и фельд-
шерско-акушерские пункты, уч-
реждения культуры, спорткомплек-
сы, центры единоборств. Причем 
102 из них планируем завершить 
уже в 2023-м.

На протяжении многих лет 
Красно дарский край остается лиде-
ром в России и по темпам жилищ-
ного строительства: только в про-
шлом году сдано почти 7,6 млн ква-
дратных метров (на 21% больше, 
чем в 2021-м) — это второй показа-
тель в стране после Московской 
области.

Мы также успешно развиваем 
коммунальную инфраструктуру, 
решаем проблемы обманутых доль-
щиков, реализуем нацпроекты. Пе-
ресмотрели принципы градостро-
ительной политики, отдаем прио-
ритет комплексной продуманной 
застройке. Наша главная цель — 
улучшить качество жизни не толь-
ко в городах, но и в небольших 
сельских поселениях края. И нет 
сомнений в том, что все принятые 
обязательства будут выполнены.

Кубань созидательная
Региональный стройкомплекс 
смотрит в будущее с оптимизмом

с. 8 
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КРАСНОДАРСКИЙ КРАЙ

В крае идет активная работа и 
на инфраструктурных объек-
тах: в Горячем Ключе, Мостов-

ском и Щербиновском районах края строятся 
три пожарных депо. В прошлом году введено 
в эксплуатацию 10,8 км нового этапа «Троиц-
кого группового водопровода». В настоящее 
время ведется строительство очередных 
участков водоводов общей протяженностью 
около 112 км, проектируется 41 км новых се-
тей водоснабжения. Построены очистные со-
оружения производительностью 4,2 тыс. ку-
бометров в сутки в станице Ленинградской, 
завершаются работы по очистным в Павлов-
ском районе, строятся очистные сооружения 
в Новороссийске.

Что касается жилищного строительства, то 
Кубань является лидером в Южном федераль-
ном округе (ЮФО) по объему строительных 
работ и вводу жилья, а в стране занимает вто-
рое место по новостройкам и восьмое место 
по объемам строительства. В частности, по 
итогам прошлого года в Краснодарском крае 
сдано свыше 7,6 млн кв. м жилья. Объем работ 
по отрасли составил 352 млрд рублей, только 
налогов в казну стройкомпании перечислили 
на сумму 15,5 млрд рублей.

«На 2023 год ставим перед собой задачи 
одновременного возведения 172 новых соц-
объектов, из них в этом году введем 102, — 
поделился планами с «СГ» Игорь Федосов. 
— Сегодня кубанские компании также при-

ступили к строительству 23 детских са-
дов на 4 405 мест в 12 муниципальных  
образованиях, все они будут сданы в 
2023-м. Ведется в крае строительство 46 
медицинских объектов в 25 муниципаль-
ных образованиях. Из них в текущем году 
завершится возведение 13 зданий для вра-
чей общей практики, семи ФАП и восьми 
поликлиник. Начаты работы на  32 спортив-
ных объектах в 20 муниципалитетах, вклю-
чая 11 центров единоборств. Преображается 
и коммунальная сфера, где строится 29 объ-
ектов в 11 муниципальных образованиях, 
планируются к вводу основные магистраль-
ные водоводы общей протяженностью 80 
км, такие как Троицкий, Таманский, Ейский 
групповые водоводы».

Кубань созидательная Игорь ФЕДОСОВ, 
руководитель 
департамента 
строительства 
Краснодарского края:
«На Кубани ежегодно 

появляются новые 
социальные объекты. 

Планку не собираемся 
снижать и в обозримом 

будущем: большое число объектов, 
намеченных к вводу в 2023 году, 
сейчас находится в активной стадии 
реализации. Но главное, что количество 
учреждений образования, спорта 
и здравоохранения растет год  
от года: без них квадратные метры 
не обеспечат комфортное проживание 
краснодарцев»

с.7

Наталья ЕМЕЛЬЯНОВА

В столице Кубани появится исторический 
квартал, где местные жители и гости города 
смогут прикоснуться к прошлому и почув-
ствовать атмосферу дореволюционного вре-
мени. А началось все в апреле 2021 года с 
презентации проекта по развитию историче-
ского квартала Краснодара (до 1920 года 
Екатеринодара) в пределах небольшого 
участка, ограниченного улицами Красной, 
Пашковской, Красноармейской и Длинной. 
Здесь находится сразу пять объектов куль-
турного наследия (ОКН), в том числе дом 
купца Марка Лихацкого, Лихацкие бани и 
Дом сестер милосердия.

В предложенном варианте концепции об-
новления данной локации, в разработке кото-
рой приняли участие сотрудники горадмини-
страции, местные общественные деятели, ар-
хитекторы, историки и волонтеры, удачно со-
четаются реконструкция зданий XIX века и 
создание современной комфортной городской 
среды. Согласно проекту, в первую очередь 
планируется обустроить территории, которые 
находятся внутри квартала и не видны с пеше-
ходной части улиц. На одной из них предлага-
ется разместить исторический базар, переведя 
туда часть ярмарки выходного дня, проходя-
щей по субботам. Также здесь предусмотрены 
детская площадка, прогулочная зона, лекто-
рий, летние кафе. Будут установлены малые 
архитектурные формы и «предметы старины» 
— исторический трамвайный вагон, гидрант, 
камера-обскура, праксиноскоп и др.

Сегодня все земельные участки общей 
площадью около 6,5 тыс. квадратных ме-
тров, входящие в территорию квартала, 
изъяты в муниципальную собственность. 
Пока продолжается оформление необходи-
мой земельно-правовой документации, гла-
ва Краснодара Евгений Наумов поручил 
внести предложения по временному ис-
пользованию территории улицы Красной, 
118 (литера А), на которой находится дом 
купца Лихацкого 1900-1910 годов построй-
ки. Одно из них — инициатива горожан по 
обустройству здесь прогулочной зоны — 
уже практически реализовано: в конце но-
ября прошлого года на пересечении улиц 

Длинной и Красноармейской было установ-
лено 15 лавочек, 15 кадок с деревьями и 15 
урн. При этом отреставрировать сам дом  
(в нем предлагается разместить интерак-
тивный музей Краснодара) мэрия кубан-
ской столицы планирует за счет городского 
бюджета. По информации краснодарского 
департамента строительства, выбрать под-
рядчика работ местные власти собираются 
до конца февраля, а завершить проектиро-
вание — до конца 2023 года.

Стоит отметить, что на сегодняшний день 
городом уже разработаны и другие проекты 
реконструкции ОКН, находящихся в центре 
Краснодара, но не входящих в границы «исто-
рического квартала», таких, как дом профес-
сора Данилюка (Красноармейская улица, 30, 
литеры А, А1), дом Пятковой (улица Орджо-
никидзе, 50, литера А), дом Фришкулиди 
(улица Орджоникидзе, 48, литеры А, А1). Сей-
час прорабатываются возможности финанси-
рования строительно-монтажных работ на 
этих объектах.

Почувствовать атмосферу
В Краснодаре воссоздадут исторический квартал XIX века

Справочно 
 Марк Лихацкий — известный 

кубанский предприниматель, купец, 
председатель Екатеринодарской думы. 
Его двухэтажный кирпичный дом 
площадью свыше 480 «квадратов» 
украшает резная деревянная веранда 
(стиль «эклектика» преобладал при 
той застройке). Сейчас техническое 
состояние здания признано 
неудовлетворительным.
Еще одна «лихацкая 
достопримечательность» — 
купеческие бани, открытые в 1893 
году. Впервые в истории города в них 
было применено электрическое 
освещение в промышленных 
масштабах (110 лампочек).
Оба объекта являются памятниками 
архитектуры регионального значения.

КРАСНОДАРСКИЙ КРАЙ

Андрей КОСТЕНЕЦКИЙ

Ч
тобы узнать о состоянии краевого строй-
комплекса, как говорится, из первых уст, 
«Строительная газета» обратились к дав-
нему эксперту редакции — Батырбию 
ТУТАРИШЕВУ, генеральному директору 

компании «Краснодарпроектстрой», председа-
телю Совета СРО «Региональное объединение 
строителей Кубани», координатору Наци-
онального объединения строителей  
(НОСТРОЙ) по Южному федеральному округу 
(ЮФО), заслуженному строителю РФ.

И Батырбий Зульевич, как всегда, емко и 
информативно рассказал «СГ» о строительных 
новостях региона, о проблемах отрасли и воз-
можных путях их решения.

Не только метры
Мы, строители Кубани, гордимся тем, что на 
протяжении многих лет занимаем одно из ве-
дущих мест в стране по вводу объектов в экс-
плуатацию, получению разрешений на стро-
ительство новых жилых, социальных и про-
мышленных объектов. Особо хочу отметить 
роль администрации Краснодарского края, 
органов местного самоуправления в стро-
ительстве детских садов и школ в связи с тем, 
что край пользуется большой привлекательно-
стью для переезда к нам жителей других реги-
онов. А после присоединения к России новых 
территорий поток желающих связать свою 
судьбу с житницей страны стал больше в разы! 
Поэтому для нас проблема коллег- 
застройщиков из других федеральных округов 
по реализации уже возведенных жилых ком-
плексов не так актуальна.

Да, наш край является примером по объему 
введенного жилья, строительству детских са-
дов и школ. Но мы, строители, знаем, что нам 
важно не только количество метров, но и каче-
ство построенных объектов.

Когда кадры действительно решают
Безусловно, основой всех преобразований яв-
ляются кадры специалистов; и чем сложнее 
тот или иной период в жизни государства, тем 
более высокие требования должны предъяв-
ляться к ним.

У нас в стране создан и на протяжении 14 
лет динамично развивается институт отрасле-
вого саморегулирования. Много было крити-
ков, оппонентов системы… Но давайте не за-
бывать про все то положительное, что само-
регулирование привнесло в нашу жизнь: каче-
ство и безопасность строительной продукции, 
систему подготовки кадров для отрасли, раз-
работку и внедрение новых стандартов и пра-
вил, участие в законотворческой деятельности 
— и это лишь малая толика.

Несколько примеров. В то время, как в 2022 
году российский рынок покинули многие за-
рубежные производители, благодаря  
НОСТРОЙ и личному участию президента на-
цобъединения Антона Глушкова в продвиже-
нии нужд и чаяний строителей был создан ка-
талог импортозамещения стройматериалов. А 
для оказания финансовой помощи стройком-
паниям во время пандемии НОСТРОЙ стал 
инициатором подготовки и принятия поста-
новления правительства РФ о выдаче займов 
членам строительных саморегулируемых ор-
ганизаций (СРО) из средств компенсацион-
ных фондов.

Далее — один из разделов федерального 
закона 447-ФЗ от 30 декабря 2021 года, кото-
рым были внесены важные изменения в 
Градо строительный кодекс (ГрК) РФ, устанав-
ливает, что с 1 сентября 2022 года необходимо 
обеспечить возможность определения реаль-
ной квалификации работников отрасли, несу-
щих персональную ответственность за каче-
ство выполняемых работ и безопасность стро-
ительства. Да, сегодня стройсообщество пре-
красно осведомлено о Национальном реестре 
специалистов (НРС) в строительстве, в кото-
рый могли попасть практически все, кто имел 
высшее техническое образование и соответ-
ствующий опыт работы в отрасли не менее 10 
лет, и у кого отсутствовала судимость. Это, на 
мой взгляд, не полностью соответствовало це-
лям саморегулирования. В этой связи считаю, 
что появившаяся недавно независимая оценка 

квалификации позволит работодателю полу-
чать более качественную обратную связь и 
увидеть настоящие, фактические знания и 
уровень квалификации работников на строй-
площадках. А квалифицированный персонал 
— это залог обеспечения качества и безопас-
ности возводимых объектов, что, безусловно, 
необходимо всем жителям нашей страны.

Оценочные средства теоретического этапа 
этого профессионального экзамена, проводи-
мого в форме тестирования, представляют со-
бой вопросы (с учетом трудовых функций, 
предусмотренных профстандартом) и вариан-
ты ответов, среди которых соискатель должен 
выбрать правильный. Практический этап ос-
нован на выполнении экзаменуемым реаль-
ных заданий, решении кейсов и защите проек-
та. Здесь соискатель взаимодействует с экс-
пертами Центра оценки квалификации (ЦОК).

Понимая необходимость организации та-
кого центра в Краснодарском крае, я вышел с 
предложением к НОСТРОЙ аккредитовать в 
регионе ЦОК в качестве пилотного проекта. 
Так что опять же благодаря президенту  
НОСТРОЙ Антону Глушкову и руководителю 
аппарата нацобъединения Сергею Кононыхи-
ну у нас в крае ЦОК появился одним из первых 
в России. Сейчас мы занимаемся оформлени-
ем документов с тем, чтобы расширить его 
деятельность и аккредитовать центр в Наци-
ональном объединении изыскателей и проек-
тировщиков (НОПРИЗ). После чего в ЦОК, 
созданном на базе Центра проектирования 
конструкций «Строитель», смогут сдавать эк-
замены как строители, так и проектировщи-
ки.

Вместе с тем, стоит отметить, что сегодня 
на Кубани дополнительно открыты еще две 
экзаменационные площадки, однако жела-
ющих прийти и сдавать экзамены практиче-
ски нет. А ведь такие экзамены придется про-
ходить раз в пять лет и специалистам, которые 
уже находятся в НРС. Благодаря выделенным 
НОСТРОЙ средствам на координационную 
работу в ЮФО мною были организованы обу-
чающие четырехдневные семинары в Красно-
даре, Новороссийске и Сочи. Мы готовили 
специалистов — членов СРО к сдаче экзаме-
нов, но у них существует определенное опасе-
ние: финансовый платеж в 14 тыс. рублей. 

Отметим, что платеж является единым во всех 
ЦОК на территории страны. Но есть и оборот-
ная сторона медали: специалист не уверен в 
своих знаниях, а ведь он уже работает и осу-
ществляет контроль при выполнении строи-
тельно-монтажных работ.

Главное, чем всем нам нужно заниматься 
независимо от отрасли экономики и должно-
сти, — повышать производительность труда. 
Сложившейся негативной ситуацией озабоче-
ны различные министерства и ведомства, 
ведь главным аспектом работы бизнеса долж-
на быть именно производительность труда, 
которая, согласно данным Росстата, снижает-
ся последние пять лет.

Даже дефицит рабочей силы в строитель-
стве дает определенный плюс для повышения 
производительности труда: это позволяет на-
ращивать механизацию, улучшать условия ра-
боты, принимать необходимые для прорыва в 
отрасли новые технологии.

Площадка для обсуждения
Сегодня стоит задача реализации государ-
ственной программы по обеспечению россиян 
доступным жильем и формированию ком-
фортной городской среды. Решение этой зада-

чи невозможно без технической и технологи-
ческой модернизации отрасли, налаживания в 
России производства наиболее перспектив-
ных строительных материалов. Уверен, что 
много нового и интересного мы увидим на 
площадках уже ставшей традиционной меж-
дународной строительной выставки на Куба-
ни — YugBuild. Эта крупнейшая тематическая 
экспозиция на юге России является важным 
деловым мероприятием для обсуждения са-
мых актуальных вопросов развития отрасли 
на региональном уровне, она не только имеет 
высокий авторитет у отечественных специ-
алистов строительно-архитектурного ком-
плекса, но и ежегодно привлекает большое 
количество экспонентов и посетителей из за-
рубежных стран.

Не сомневаюсь, что YugBuild и в дальней-
шем будет способствовать развитию архитек-
турно-строительного комплекса Краснодар-
ского края, послужит площадкой для эффек-
тивного взаимодействия всех участников 
стройотрасли, а также позволит существенно 
расширить круг профессиональных и деловых 
контактов. Желаю посетителям и участникам 
выставки плодотворной работы, реализации 
намеченных планов и успеха!

Будущее рождается сегодня
Как краснодарское профсообщество  
наращивает строительный потенциал региона

Потрясений можно избежать 
Наше интервью с Батырбием ТУТАРИШЕВЫМ состоялось после тяжелейшего стихийного 
бедствия в соседних странах, унесшего десятки тысяч жизней. «СГ» решила узнать  
у эксперта, а как обстоят дела в южноросийском регионе, находящемся в сейсмически 
опасной зоне.
«Каждый нормальный человек воспринимает это беду как свою собственную. Мы выражаем 
искреннее соболезнование турецкому и сирийскому народам, и для себя должны сделать 
соответствующие выводы. Наша родная Кубань, как и часть регионов Южного федерального 
округа — Республики Адыгея и Крым — находятся в зоне повышенной сейсмической 
опасности. На протяжении многих лет я веду анализ сейсмической активности в крае. Нас 
«трясет» практически каждый день, но балльность по шкале Рихтера достаточна мала —  
и мы этого не замечаем. Поэтому я призывал своих коллег, проектировщиков и строителей,  
и продолжаю это делать: нам необходимо приложить все свои знания и способности при 
возведении зданий с учетом сейсмической опасности, а контролирующие органы должны 
бдительно следить за исполнением сводов правил и технических регламентов.
Как руководитель строительной компании, заверяю, что объекты, возведенные фирмой 
«Краснодарпроектстрой», — жилые дома, поликлиника, детские сады, — точно отвечают 
предъявляемым к ним требованиям, в том числе и по сейсмике. Этому  
во многом помогает и наша аккредитованная строительная лаборатория, проверяющая 
стройматериалы, изделия и конструкции на соответствие проектным требованиям»
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ГК «Интерблок» делится опытом 
инновационных разработок

Андрей КРАСАВИН

Критически важные задачи сегодняшнего 
дня — обеспечение технологического и эко-
номического суверенитета страны, ускорен-
ный вывод на рынок отечественных научно- 
технических технологий, формирование но-
вых инновационных направлений. Дости-
жение этих стратегических целей государ-
ства невозможно без внедрения эффектив-
ных современных решений на предприяти-
ях всех секторов экономики.

Примером таких изобретательских поис-
ков служит группа компаний (ГК) «Интер-
блок», которая более 25 лет разрабатывает и 
эффективно внедряет в практику уникаль-
ные энергоэффективные низкоуглеродные 
промышленные теплоагрегаты. Их наибо-
лее ярким образцом является отопительная 
блочно-модульная котельная (БМК) ИНТЕР-
БЛОК, обладающая неоспоримыми преиму-
ществами перед большинством аналогов, в 
том числе зарубежных.

БМК не требуется дымовая труба с сопут-
ствующими выбросами вредных веществ в 
атмосферу. Встроенная погодозависимая си-
стема регулирования мощности теплоагре-
гатов обеспечивает автоматическое измене-

ние температуры. Каскадное включение (вы-
ключение) теплоагрегатов для повышения 
(понижения) тепловой мощности котельной 
происходит в зависимости от температуры 
наружного воздуха. Нет необходимости в по-
стоянном присутствии техперсонала: кон-
троль и управление работой ИНТЕРБЛОК 
ведется дистанционно, а эффективное ис-
пользование энергоресурсов обусловливает 
беспрецедентно высокий КПД — 97%!

«Наша БМК работает на различных видах 
топлива: дизельном, печном, природном га-
зе, керосине, легкой нефти, газоконденсате, 
— подчеркивает генеральный директор ГК 
«Интерблок», доктор технических наук Олег 
Богомолов. — Это функционально закон-
ченное изделие с приборами автоматики, 

системы управления и безопасности».
Уникальные конструкторские решения 

БМК обеспечивают четырехкратную эконо-
мию энергоресурсов по сравнению с котло-
выми технологиями и соответствующее 
уменьшение стоимости 1 ГКал тепла.

«Экологические достоинства отопитель-
ных котельных ИНТЕРБЛОК и их энергоэф-
фективность, — добавляет Олег Богомолов, 
— особенно востребованы в местах с высо-
ким уровнем выбросов вредных веществ в 
атмосферу, поскольку они улучшают экологи-
ческую обстановку и снижают стоимость те-
пловой энергии. Их удобно применять в мор-
ской и горной санаторно-курортных зонах, 
где внимательно следят за чистотой атмосфе-
ры и воды, экономичным расходованием 
энергоресурсов». В частности, сегодня инно-
вационная продукция «Интерблока» пользу-
ется большим спросом на юге России. В числе 
заказчиков — ООО «Блок» (Кабардино- 
Балкария), ООО «КАМ БИЛДИНГ»  
(Ростовская область), ООО «ЭнергоБетон» 
(Краснодарский край). В настоящее время 
подписан договор на поставку БМК ИНТЕР-
БЛОК для Нальчикского завода строительных 
материалов.

123592, г. Москва, ул. Кулакова, 
д. 20, стр. 1Б, к. 22

+7 (495) 728-92-93, +7 (495) 149-87-81, 
+7 (472) 542-79-01
info@interblock.ru
www.interblock.ru

Основные технические характеристики БМК ИНТЕРБЛОК  
в составе двух теплоагрегатов

ТЕХНИЧЕСКИЕ ХАРАКТЕРИСТИКИ МОДЕЛЕЙ 102 302 502

Тепловая мощность, кВт / ГКал/час 580 / 0,5 1740 / 1,5 2900 / 2,5

КПД, % 97 97 97

Потребляемая эл. мощность, кВт 14 36 76

Расход природного газа, куб. м/час 56 170 284

Расход дизельного топлива, кг/час 46 138 230

Размеры (длина×ширина×высота), м 8,1×6,1×2,7 8,1×6,1×2,7 8,1×6,1×2,7

БМК ИНТЕРБЛОК без дымовой трубы

Время решений
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Оксана САМБОРСКАЯ

И
нфраструктурное строительство — од-
на из приоритетных задач российского 
стройкомплекса, драйвер экономиче-
ского развития всей страны. И каждый 
регион по отдельности стремится стать 

более удобным для своих жителей: строит но-
вые дороги, больницы, школы, спорткомплек-
сы и т. д. — все то, что необходимо ежедневно 
для комфортной и полноценной жизни насе-
ления. Не исключение и Краснодарский край, 
где сегодня активно возводятся образователь-
ные, медицинские и спортивные кластеры, 
прокладываются дороги и путепроводы, 
благо устраиваются городские пространства.

Одним из ключевых участников, лидеров 
рынка инфраструктурного строительства, яв-
ляется группа компаний (ГК) «ЕКС» — систе-
мообразующее предприятие РФ, входящее в 
число крупнейших инжиниринговых органи-
заций страны. На счету ГК, ведущей свою 
историю с 1970 года, свыше 2 тыс. ре-

ализованных проектов, и компания развива-
ется, осваивает новые направления и рынки. 
Сегодня «ЕКС» обладает высокой компетенци-
ей, интеллектуальным и производственным 
потенциалом, благодаря которым осущест-
вляются проектирование, реконструкция и 
строительство стратегически важных объек-
тов. География ее проектов охватывает боль-
шинство регионов России. Активно работает 
компания и на Кубани, где сегодня формиру-
ется уникальная в масштабах всей страны со-
циальная инфраструктура.

Так, предмет особой гордости строителей 
из «ЕКС» — президентский лицей на базе об-
разовательного центра «Сириус» со школой 
на 1 100 учеников и детским садом на 360 
мест. В соответствии с резолюцией президен-
та РФ, ГК «ЕКС» была определена единым под-
рядчиком по строительству в Сочи образова-
тельной инфраструктуры для одаренных де-
тей. Реализация этого пилотного проекта по-
зволила компании приобрести бесценный 
опыт, благодаря которому подобные совре-

менные молодежные научные центры будут 
создаваться по всей стране.

В ноябре 2022 года «ЕКС» был введен в экс-
плуатацию крупнейший на юге России дво-
рец водных видов спорта — часть кластера 
«Город спорта» в краевой столице. Площадь 
этого многофункционального плавательного 
бассейна, вмещающего до 3 тыс. зрителей, — 
более 40 тыс. квадратных метров. В состав 
дворца входят четыре чаши — олимпийская, 
тренировочная, детская и для прыжков в воду, 
которую также можно задействовать для во-
дного поло и синхронного плавания. К стро-
ительству объекта было привлечено более 
350 специалистов, а в его открытии принимал 
участие глава региона Вениамин Кондратьев.

Еще одним знаковым для «ЕКС» проектом в 
Краснодаре считается возведение в рамках 
государственной программы «Развитие 
здраво охранения» нового лечебно-диагности-
ческого корпуса детской краевой клиниче-
ской больницы, рассчитанного на 340 койко-
мест. Общая площадь здания превышает 40 
тыс. «квадратов». 

В 2023 году «ЕКС» приступила к строитель-
ству Кубанского казачьего кадетского корпу-
са и общеобразовательной школы на  
1 550 мест. Важно отметить, что на этих объ-
ектах сейчас параллельно ведутся подготови-
тельные работы и устройство котлована. 
Сдать их в эксплуатацию планируется в IV 
квартале 2024 года. При этом уже сегодня 
компанией завершается строительство в Со-
чи спортивного центра международного уров-
ня — Академии единоборств, ее строительная 
готовность составляет более 98%. 

Край, где хочется жить
Как на Кубани формируется  
уникальная социальная инфраструктура

ТЕХНОЛОГИИ

Стальное 
ускорение
Применение 
металлоконструкций  
позволит быстрее  
реализовать проекты КРТ

Владимир ТЕН

Несмотря на непростую ситуацию в мире, уве-
личения объемов жилищного строительства в 
России никто не отменял. Более того, это явля-
ется одной из ключевых задач для строитель-
ного сектора и экономического развития стра-
ны в целом. Исходя из национальных целей, 
утвержденных главой государства, до 2030 
года в России планируется возвести колоссаль-
ный объем новостроек — порядка 1 млрд 
«квад ратов».

Для достижения таких показателей и был 
разработан механизм комплексного развития 
территорий (КРТ), позволяющий существен-
но обновить городскую застройку. Проекты 

КРТ включают в себя строительство много-
квартирных домов и всей необходимой для 
жителей инфраструктуры: коммерческой не-
движимости, объектов образования, здраво-
охранения, культуры и спорта.

Как отмечает генеральный директор Ассо-
циации развития стального строительства 
(АРСС) Александр Данилов, в программе КРТ 
заложен большой потенциал для развития в 
том числе стального строительства во всех 
субъектах РФ. «В последние годы в стране от-
мечается широкое применение металлокон-
струкций при возведении объектов промыш-
ленного, складского или спортивного назначе-
ния, — поясняет эксперт. — Это наиболее 
удобная, эффективная и подходящая техноло-
гия строительства для таких объектов. Однако 
доля строительства с применением металло-
конструкций в целом остается невысокой — 
около 13% от общего объема ввода. И потен-
циал стального строительства надо искать в 
наиболее актуальных и важных федеральных 
программах, в том числе предполагающих 
комплексный подход».

Очевидный плюс механизма КРТ, который 
выделяют застройщики, — оперативность вы-
хода на стройплощадку. При этом бизнесу не-

обходимо наращивать темпы строительства, 
что возможно только при более активном ис-
пользовании металла в гражданском стро-
ительстве.

Одним из ключевых достижений в расши-
рении возможностей применения стального 
строительства можно считать установление 
конструктивного диалога «металлистов» с го-
сударством и совместную работу по актуали-
зации необходимой нормативной базы для 
этой задачи. «В 2022 году Минстрой России 
утвердил специальную «Дорожную карту 
до 2026 года», обеспечивающую увеличение 
использования металла в строительстве жи-
лья и социальных объектов, — напоминает 
Александр Данилов. — В документе обозначе-
ны такие ключевые задачи, как разработка и 
внедрение типовых проектов на стальном 
каркасе, встраивание в федеральные и реги-
ональные отраслевые программы, гармониза-
ция соответствующих строительных норм, 
правил и регламентов».

С целью успешной реализации «дорожной 
карты» АРСС сейчас проводит исследование, 
которое позволит определить факторы, помо-
гающие стимулировать спрос на строитель-
ство с применением металлоконструкций. На 

основании проведенного анализа будут сфор-
мированы рекомендации по развитию сегмен-
та, которые профсообщество направит в Мин-
строй России.

Использование стали делает 
стройку всесезонной, 

сокращает сроки возведения 
объектов и себестоимость 
реализации девелоперских 

проектов

Александр ДАНИЛОВ, 
генеральный директор Ассоциации развития 

стального строительства

Александр ПОПОВ, 
технический директор 
компании Signal

В прошлом году рос-
сийский рынок покину-

ли ключевые между-
народные игроки, обеспечи-

вавшие программным обеспечением (ПО) 
подавляющую долю отечественных строй-
компаний. Уход иностранных вендоров 
вскрыл еще одну проблему — отсутствие кон-
курентоспособного софта, что в конечном 
результате может привести к неисполнению 
застройщиками своих обязательств перед 
дольщиками.

Технологический перевес
Монополизация рынка иностранными ком-
паниями сыграла со строительной отраслью 
злую шутку: зависимость от западного ПО 
стала критической, а полноценных анало-
гов российские разработчики пока не пред-
ставили.

Популярные системы Revit, ArchiCAD, ли-
нейка продуктов гиганта Autodesk переста-
нут работать по купленным годовым лицен-
зиям уже в феврале этого года. Их отече-
ственные аналоги имеют ограниченные 
функционал, скорость обработки информа-
ции и удобство интерфейсов. Эту проблему, 
безусловно, можно решить при наличии вре-
мени и определенных условий при переходе 
на новые системы, но возникает вопрос: что 
будет происходить с проектами, находящи-
мися в стадии проектирования и строитель-
ства в данный момент? Существует риск 
сдвига сроков ввода в эксплуатацию, оптими-
зации решений и адаптации под те возмож-
ности, которые предлагают наши разработ-
чики.

Возвращения к чертежам на кульмане и 
аналоговым процессам, разумеется, не будет, 
но девелопмент оказался не готов к резким 
изменениям программного ландшафта. Про-
гресс в данном случае оказался препятстви-
ем. Но несмотря на монополизацию рынка 
западными игроками, ситуация не выглядит 
безнадежной.

Преимущества и риски прогресса
Порядка 15 лет назад в России появились пер-
вые информационные модели зданий, произ-
ведшие революцию в стройотрасли. За по-
следние пять лет уровень цифровизации 
стройки вырос с 5% до 15%, а в Москве и во-
все дошел до 25%.

Кроме перехода на цифровые модели и ин-
формационное моделирование, появились 
системы контроля стройки с помощью бес-
пилотников, облачные сервисы и оптимиза-
ция административных процессов посред-
ством электронного документооборота. Все 

это существенно сократило сроки по ряду 
процедур, что позволило застройщикам бы-
стрее выходить на площадки и строить новые 
объекты. Но массовое проектирование жи-
лья тоже требует высокой цифровизации и 
постоянной оптимизации бизнес-процессов. 
К примеру, инфомоделирование сокращает 
общий срок проектирования на 20% и потери 
при заказе материалов на этапе возведения 
здания до 30%. Это дает возможность опти-
мизировать стоимость и не закладывать в 
итоговую стоимость риски, как правило, ло-
жащиеся на плечи конечных покупателей.

Новая, своя надежда и опора
Сегодня в российском сегменте пока пред-
ставлено всего три крупных вендора, способ-
ных обеспечить замену ушедшему Autodesk: 

Renga, «Нанософт» и «СиСофт». Но без мас-
штабных инвестиций и «дорожной карты» со 
стороны как правительства, так и отраслево-
го сообщества устранить образовавшийся в 
2022 году технологический пробел будет 
практически невозможно.

На рынке возник вакуум, который пыта-
ются заполнить отечественные разработчи-
ки. В отсутствие выбора застройщики стали 
уделять больше внимания российским реше-
ниям, тестировать их и давать обратную 
связь. Главное, чтобы в такой ситуации — по 
сути, монополии — отечественные разработ-
чики не «обленились» и использовали «сва-
лившиеся» на них ресурсы и возможности на 
пользу своих продуктов.

Несколько лет назад мы начали разработ-
ку системы контроля за строительным про-

цессом Signal, которая теперь стоит на воору-
жении у более чем 20 крупных стройкомпа-
ний страны и позволяет управлять процессом 
с экрана смартфона. Подобные системы в 
ближайшем будущем будут играть ключевую 
роль в обеспечение цифрового суверенитета 
нашей страны.

Поэтому я уверен, что полученный опыт 
взаимодействия с иностранными вендорами 
можно использовать как достижение в разви-
тии своих продуктов, не повторяя ошибок, 
что были там, и взяв лучшие практики в свои 
новые разработки, сделав «хорошо» с первого 
раза. Есть ожидание, что на рынке могут ак-
тивизироваться отечественные инвесторы, 
раньше предпочитавшие вкладываться в ино-
странные стартапы, и рынок, соответствен-
но, получит новый импульс к развитию.

Сигнал к переменам
Как превратить резкое изменение  
профильного «программного ландшафта» в достижение?
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Алексей ЩЕГЛОВ

В 
условиях нынешней турбулентности на 
рынке любой компании важно не только 
успевать адаптироваться к изменениям, 
но и раньше конкурентов предлагать ак-
туальные решения и задавать тренды. 

Откликаясь на вызовы времени, крупнейший 
цементный холдинг страны Евроцемент объ-
явил о своем переименовании в «ЦЕМРО’С». 
Это решение открывает новую страницу в 
истории компании и позволит ей уверенно 
смотреть в будущее и упрочить лидерство на 
цементном рынке.

Когда два слова слились в одно
Строительство — важнейший сектор эконо-
мики России, с достижениями и успехами ко-
торого связаны основные этапы ее развития. 
Сегодня стройкомплекс страны обеспечивает 
работой 11 млн человек, причем каждое рабо-
чее место в этой отрасли создает от 4 до 14 
рабочих мест в смежных секторах, а общий 
вклад строителей в «копилку» страны исчис-
ляется десятками триллионов рублей. Но ни-
какое созидание не возможно без самого мас-
сового и базового элемента — цемента, и це-
ментная промышленность способна обеспе-
чить им будущие проекты по строительству 
новых городов, шоссе, туннелей и аэропортов. 
В течение длительного времени Евроцемент 
являлся лидером цементной индустрии, но 
сегодня в экономике происходят кардиналь-
ные перемены, и, реагируя на них, руковод-
ство холдинга объявило о переименовании.

«На абсолютно новом этапе истории Евро-
цемент становится «ЦЕМРОСом», сохраняя 
при этом свой главный стержень и обретая 
новые амбиции. В новом названии два слова 
— цемент и Россия — сливаются в одно, и в 
этом чувствуется уверенный задел на проч-
ность», — заявил «Стройгазете» генеральный 
директор «ЦЕМРОСа» Вячеслав Шматов.

По его словам, сегодня само будущее ну-
ждается в крепком фундаменте — и «ЦЕМРОС» 
способен его обеспечить. А ренейминг только 
будет этому способствовать, так как смена 
имени — всегда переход из одного состо яния 
в другое, глобальное обновление и новая 
ступень развития.

Для подготовки такого перехода была 
проведена колоссальная работа, начав-
шаяся в 2021 году с приходом в компа-
нию команды молодых, но опытных 
управленцев, сумевших свежим взглядом 
оценить положение дел и увидеть актуальные 
проблемы. Проведенный ими анализ показал, 
что назрела необходимость скорректировать 
финансовые процессы, реорганизовать произ-
водство, усовершенствовать продажи и изме-
нить корпоративную культуру. В итоге был 
принят ряд стратегических решений и иници-
ированы крупные проекты и инвестиционные 
программы в соответствии с ESG-стратегией.

В их числе: индексация зарплаты сотрудни-
ков; модернизация производства, обновление 
парка карьерной техники и автоцементовозов 
(размер инвестиций за полтора года превысил 
3 млрд рублей); повышение энергоэффектив-
ности предприятий за счет перехода на 
RDF-топливо; работа над экологической безо-
пасностью и рекультивация карьеров (на это 
заложено 10 млрд рублей); импортозамеще-
ние наиболее зависимых агрегатов и оборудо-
вания; вывод на рынок новых продуктов, ус-
луг и технологий; цифровизация производ-
ства; программа развития территорий «Дела-
ем мир лучше» (в нее вложено более 1 млрд 
рублей).

Сейчас уже понятно, что новому менедж-
менту удалось грамотно организовать процесс 
трансформации. Вся логика изменений была 
выстроена, исходя из принципов устойчивого 
развития с акцентом на качество корпоратив-
ного управления и взаимодействия с клиента-
ми, развитие территорий ответственности и 
заботу о сотрудниках.

В результате усилий команды управленцев 
были полностью перестроены бизнес-процес-
сы, оптимизирована логистика, создана 
e-commerce-платформа, увеличена доля пря-
мых продаж, все управленческие процессы 
были оцифрованы и стали прозрачными. Бла-

годаря настройке горизонтальных связей по-
менялась и корпоративная культура холдинга, 
ключевые ценности которой сегодня — ува-
жение к сотрудникам, открытость, постоян-
ная сплоченная работа на результат.

Эффективность нового курса прошла про-
верку на прочность в прошлом году, когда вся 
отрасль столкнулась с серьезными трудностя-
ми. В этот сложный период компании удалось 
оперативно перенастроить логистические це-
почки, преодолеть проблемы с импортными 
запчастями и оборудованием, найти новые 
ниши продаж и решить кадровые вопросы. В 
итоге в 2022-м Евроцемент впервые за не-
сколько лет произвел более 20 млн тонн це-
мента, что еще раз подтвердило правильность 
и целесообразность выбранной новой коман-
дой стратегии.

Как компанию назовете…
Все эти колоссальные изменения предопреде-
лили необходимость смены наименования. 
Ведь имя и для конкретного человека, и для 
компании значит много и даже зачастую 
определяет жизненный курс и судьбу. Не зря 
говорят: «как корабль назовешь, так он и по-
плывет». И конечно, важно, чтобы в выборе 

названия участвовали все члены экипажа — 
те, кто будут плыть на этом корабле и управ-
лять его движением. Поэтому в апреле 2022 
года на заводах компании был проведен кон-
курс, в котором приняли активное участие 
многие сотрудники. Они предложили более 
300 вариантов нового названия, из которых 
были отобраны 10 наиболее удачных. В ре-
зультате голосования победил акроним 
«ЦЕМРОС», предложенный сотрудниками за-
вода «Петербургцемент» — главным конструк-
тором предприятия Евгением Лукановским, 
руководителем проекта по развитию ТРИЗ 
Игорем Ефимовым и руководителем проекта 
по развитию ТРИЗ Санкт-Петербургского 
участка Евроцемента Алексеем Лотаревым.

Также в ходе конкурса определили новые 
ценности холдинга. Ими стали надежность, 
лидерство, команда, развитие и результат. Ви-
зуальный стиль с преобладанием бирюзового, 
серого и белого цветов решено было сохра-
нить, но при этом был изменен логотип: те-
перь он повторяет название и выполнен стро-
гим, массивным шрифтом, что подчеркивает 
надежность и основательность.

«ЦЕМРОС» подчеркивает и российское про-
исхождение холдинга, входящего в топ миро-
вых производителей цемента. При этом пере-
именование не отразится на производстве, и 
все заводы продолжат работать в обычном ре-
жиме. Структура компании и руководство 
полностью сохранятся, зато теперь у управля-
ющей команды больше возможностей для раз-
вития всех производств. Безусловно, 
«ЦЕМРОС» сохраняет за собой все финансо-
вые и контрактные обязательства перед кли-
ентами.

«Новое название — это новое лицо компа-
нии, которая стала моложе, сильнее и эффек-
тивнее. Переименование позволит нам разви-
ваться на основе современных принципов 
управления — бережливого производства, 
внедрения эффективных решений и постоян-
ных улучшений», — отмечает Вячеслав Шма-
тов.

При этом, как подчеркивает управляющий 
партнер консалтинговой компании «СМ ПРО» 

Владимир Гузь, каждое цементное предпри-
ятие, входящее в Евроцемент, имеет свою бо-
гатую историю и традиции — как и сам хол-
динг, объединивший их 20 лет назад. Свои 
достижения, по его словам, есть и у нового 
собственника, и у назначенных им управлен-
цев. «Прошло почти полтора года с момента, 
когда во главе Евроцемента стала команда, 
ранее развивавшая цементный бизнес «Груп-
пы Смиком», — напомнил «Стройгазете» экс-
перт. — За этот период лидер цементного рын-
ка сохранил свой потенциал, укрепил пози-
ции. Закономерно, что новый собственник и 
его менеджмент начинают писать свою исто-
рию предприятий, группы, рынка в целом — 
уже под собственным именем и брендом».

По мнению Владимира Гузя, это означает 
как минимум два важных момента. Первый 
— ответственность за цементные заводы, тру-
довые коллективы, потребителей и бизнес в 
целом. Второй — уверенность в том, что у хол-
динга есть управленческий и производствен-
ный потенциал противостоять вызовам 2023 
года и далее, решая задачи развития предпри-
ятий и бизнеса.

Правильное позиционирование
Позитивно оценивают решение о переимено-
вании и находят его своевременным и специа-
листы в сфере маркетинга и рекламы. В част-
ности, партнер коммуникационного агент-
ства GREATIVE Лилия Миллер считает, что 
причины такого шага «вполне очевидны». В 
начале 2000-х, когда был образован Евро-
цемент, в почете было все европейское и зару-
бежное в принципе, с таким названием было 
проще вести деятельность на международных 
рынках. Сегодня же тренд поменялся на ди-
аметрально противоположный.

«В сложившихся исключительных геополи-
тических условиях для успешной работы на 
локальном рынке многие компании предпоч-
ли или были вынуждены изменить свое пози-
ционирование, на первое место выводя свое 
российское происхождение. То же происходит 
и с «Евроцемент груп». И рынок, и потребите-
ли готовы к этому и вполне спокойно отреаги-
руют на изменение названия», — уверена она.

С мнением коллеги о том, что с учетом ны-
нешней ситуации в стране переименование 
укрепит бренд, согласна и CEO PR-агентства 
Redline PR Анна Кириченко. Но, по ее оцен-
кам, это потребует от «ЦЕМРОСа» большой 
работы в формате «приживаемости» нового 
бренда, а также времени и усилий по измене-
нию информационного следа от прошлого на-
звания. «И здесь очень важна открытость хол-
динга и выстроенная коммуникационная 
стратегия. Если бренд сильный, то все это 
пойдет на пользу бренду, показывая, что он 
активен, свеж, идет в ногу со временем и бы-
стро реагирует на изменения рынка», — отме-
чает эксперт.

«Думаю, что маркетологи и пиар-специали-
сты компании проработали этот вопрос зара-
нее, и в течение ближайшего полугода-года 
для сотрудников, потребителей, партнеров и 
стейкхолдеров они смогут закрепить устойчи-
вую связку «ЦЕМРОС» равно Евроцемент», — 
добавляет Лилия Миллер.

Впереди у холдинга действительно много 
работы: сегодня каждая третья тонна цемен-
та в России производится на его заводах — но 
надо идти дальше. «ЦЕМРОС» сохранит ас-
сортимент продукции Евроцемента, но наце-
лится на развитие продуктового портфеля в 
направлении востребованных рынком каче-
ственных продуктов и сервисов. Так, уже с 
июня 2023 года на рынке во всех регионах в 
течение строительного сезона будет прода-
ваться продукция в бумажных мешках с но-
вым дизайном.

МАТЕРИАЛЫ

Время «ЦЕМРОСа»
Евроцемент объявил о ренейминге

Вячеслав ШМАТОВ, 
генеральный директор 
«ЦЕМРОСа»:
«Мы изменили 
название, 
но сохранили свои 

обороты, мощности, 
знания и опыт, чтобы 

уже сейчас осуществлять 
задуманное и создавать 

будущее — надежное,  
большое и светлое. Так, 
клиентоориентированность, создание 
продуктов, сервисов и IT-решений 
станут одними из приоритетных 
направлений развития холдинга 
на базе существующих решений — 
Личного кабинета клиента и ЭДО»

«ЦЕМРОС» сегодня — это: 
 16 заводов и 30 карьеров
  каждая третья тонна цемента  
в России

 более 70 регионов поставки
  огромный опыт и экспертиза  
в строительной сфере

МАТЕРИАЛЫ

- 

Алексей ТОРБА

Т
ема сохранения равновесия между меха-
низмами государственного регулирова-
ния и рыночной экономики, ставшая 
особенно актуальной в контексте эконо-
мических санкций, оказалась предметом 

жаркой дискуссии на VI Международной 
научно- практической конференции «Защита 
конкуренции в условиях глобальных экономи-
ческих и социальных изменений». Организа-
торами мероприятия, состоявшегося на базе 
Санкт-Петербургского государственного уни-
верситета (СПбГУ), выступили Федеральная 
антимонопольная служба (ФАС) России, изда-
тельская группа «Юрист», Институт между-
народного права и экономики имени  
А. С. Грибоедова.

Прежде всего пищу для размышлений дал 
доклад руководителя ФАС России Максима 
Шаскольского о работе службы в 2022 году. В 
частности, он сообщил, что при участии ве-
домства правительством РФ были введены 
временные меры, уменьшающие администра-
тивную нагрузку на бизнес, легализован па-
раллельный импорт, что способствует сниже-
нию рыночной власти правообладателя, 
уменьшению или сдерживанию цен.

Именно вопросы ценообразования и были 
затронуты большинством выступавших на 
конференции. Как объяснила «Стройгазете» в 
кулуарах мероприятия руководитель Центра 
исследования конкуренции и экономики Си-
бирского института управления (филиал  
РАНХиГС) Ирина Князева, интерес вызван ис-
ключительно тем, что от решения вопроса по 
сути зависит дальнейшее существование биз-
неса. Установление потолка цен, не учитываю-
щих рост издержек, может привести к бан-
кротству предприятий. Как отметил в этой 
связи заведующий кафедрой конституционно-
го права МГИМО, заместитель секретаря Об-
щественной палаты РФ Владислав Гриб, в на-
стоящее время в стране количество ликвиди-
руемых компаний уже превышает число соз-
даваемых. «А значит, крайне важно задать 
вектор антимонопольной политики и регули-

рования товарных рынков, который позволит 
соблюсти баланс интересов и потребителей, и 
бизнеса, обеспечит ускорение и независимое 
развитие ключевых отраслей экономики», — 
считает эксперт.

Однако идеального решения для этого, по 
мнению декана экономического факультета 
МГУ им. М. В. Ломоносова, члена Экономиче-
ского совета при президенте РФ Александра 
Аузана, не существует: «В сложившейся ситу-
ации необходимо признать: политика импор-
тозамещения ведет к снижению технологиче-
ского уровня, а значит, соотношение «цена- 
качество» в ближайшее время не будет опти-
мальным». При этом массовый спрос на това-
ры и услуги проседает, подчеркнул он, а элит-
ный растет, так как отечественный крупный и 
средний бизнес занимают освободившиеся 
после ухода иностранных компаний ниши.

Большой интерес у собравшихся в СПбГУ 
вызвал и вопрос об обязательной продаже то-
варов на бирже. Распоряжением правитель-

ства РФ №4140-р от 23.12.2022 утвержден 
«План мероприятий («дорожная карта») раз-
вития организованной (биржевой) торговли 
на отдельных товарных рынках на 2023-2025 
годы». Документ наделяет российский кабмин 
правом устанавливать перечень товаров, в от-
ношении которых формируются националь-
ные ценовые индикаторы на основании бир-
жевых и внебиржевых ценовых индексов, 
определять минимальную величину продажи 
таких товаров на бирже. При этом перечень 
товаров, по которым в настоящее время реги-
стрируются внебиржевые договоры, должен 
быть расширен путем включения в него в том 
числе цемента.

«Мы нередко слышим, что в сложившихся 
обстоятельствах необходимо усиливать гос-
регулирование и за счет этого строго контро-
лировать факторы, влияющие на ценообразо-
вание, — включился в дискуссию первый 
вице- президент холдинга «Сибирский цемент» 
Валерий Бодренков. — Однако данное утверж-

дение справедливо не для каждого товарного 
рынка. Если говорить о стройотрасли и произ-
водстве цемента, то имеющихся в настоящее 
время механизмов госконтроля вполне доста-
точно, чтобы поддерживать здоровую конку-
ренцию и вести мониторинг цен. Да, некото-
рые процессы, возможно, стоит усовершен-
ствовать, к примеру, работу по агрегирова-
нию и анализу информации о стоимости 
стройматериалов логично организовать в 
рамках единой государственной структуры, 
принимающей сведения по принципу одного 
окна. Такой площадкой вполне может стать 
ФГИС ЦС Минстроя России».

По словам представителя цементного биз-
неса, в отрасли производства стройматери-
алов сегодня куда важнее наращивать спрос, 
ведь при его наличии будет идти и работа над 
предложением. Так, идеальная структура по-
требления цемента предполагает, что 50% 
продукции идет на жилищное строительство, 
25% — на возведение промышленных пред-
приятий, еще 25% — на создание инфра-
структуры (дорог, мостов, больниц и т. д.). Но 
в реальности ситуация выглядит иначе. В ка-
честве примера Валерий Бодренков привел 
Сибирский федеральный округ, где в 2022 го-
ду 80% цемента было потреблено сектором 
жилищного строительства. «И благодаря ре-
шению главы государства, поручившего про-
длить программу льготной ипотеки до 1 июля 
2024 года, спрос на новостройки сохранится, 
— уверен Валерий Бодренков. — Но будут ли 
люди, купившие квартиры, жить и трудиться 
в комфортных условиях? Вопрос остается от-
крытым: на возведение социальных и пром-
объектов уходит лишь 20% цемента, а значит, 
их строительство идет низкими темпами. А 
чтобы этого не происходило, нужно уже сей-
час формировать широкую программу инду-
стриального строительства, начинать реали-
зацию масштабных инфраструктурных про-
ектов».

Обстановка обязывает
Ученые и практики обсуждают новые 
подходы к защите конкуренции
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ЖКХ ГОРОДСКАЯ СРЕДА

Концессионные 
«шишки»
В Перми построят уникальную 
спортивную арену

Оксана САМБОРСКАЯ

Правительство Пермского края и ООО «Пермь 
Арена» заключили концессионное соглашение 
о строительстве многофункциональной спор-
тивной арены на 10,5 тыс. зрителей. Согласно 
подписанному документу, концессионер обя-
зуется за счет привлеченных и собственных (в 
размере 200 млн рублей) средств построить за 
три года в столице региона объект и эксплу-
атировать его в дальнейшем. Арена станет 
местом тренировок спортсменов, центром 
проведения матчей по баскетболу и хоккею, а 
также крупнейших соревнований по фигурно-
му катанию и другим видам спорта.

Общая площадь здания высотой 41 метр — 
72 тыс. «квадратов»; в нем будут располагаться 
тренировочная площадка, ресторан на 160 
посадочных мест с террасой с видом на глав-
ную арену, универсальные спортивные залы, 
торговые точки, подземный паркинг, админи-
стративные, технические и другие помеще-
ния. Планировкой предусмотрено размеще-
ние в спорткомплексе зрительских лож разных 
типов. Потоки зрителей будут распределяться 
во внешней галерее, ведущей на первый и вто-

рой этажи, откуда зрителям будет все хорошо 
видно и слышно.

Заложено в проекте и благоустройство при-
легающей территории: будут организованы 
въезды-выезды, пешеходные и парковочные 
зоны, установлены малые архитектурные фор-
мы, проведено уличное освещение. Для удоб-
ства посетителей рядом с ареной построят на-
земный паркинг с местами для маломобиль-
ных групп граждан.

Разработанный проектировщиками из 
градо строительного института простран-
ственного моделирования и развития «Мир-
проект» внешний облик арены будет весьма 
необычным для спортивных сооружений: на-
ружный контур объекта представляет собой 
каркас из ромбовидных алюминиевых линеар-
ных панелей, напоминающих раскрытые «че-
шуйки» кедровой шишки. Цветовые и другие 
решения, а также применяемые материалы 
обеспечат комплексное решение всех элемен-
тов фасадов, единство архитектурного облика 
здания.

Справочно
  Строительство многофункциональной 
спортивной арены входит в перечень 
приоритетных проектов, приуроченных  
к 300-летию Перми, и является частью 
проекта «Пермь — баскетбольная 
столица», получившего поддержку 
председателя правительства РФ 
Михаила Мишустина и его заместителя 
Дмитрия Чернышенко.

Пешком 
до границы
Городская площадь 
в Светогорске вернет свою 
былую славу

Светогорск — небольшой моногород цел-
люлозно-бумажной промышленности на бе-
регу реки Вуоксы в северной части Карель-
ского перешейка. В этом приграничном насе-
ленном пункте Ленинградской области, яв-
ляющимся пропускным пунктом в Финлян-
дию, сегодня проживают 16 тыс. человек.

Проектируемой под благоустройство тер-
риторией стала городская площадь Светогор-
ска, которая раньше была главной торговой 
площадью поселка, а в советское время слу-
жила местом проведения всех массовых го-

родских мероприятий. В процессе развития и 
разрастания Светогорска центр города сме-
стился в сторону парка, а площадь стала пу-
стым транзитным пешеходным простран-
ством — при том, что в десятиминутной пе-
шей доступности от нее живет треть населе-
ния города, а от наиболее удаленных частей 
Светогорска пешком до площади не более 
получаса.

На первых этажах многоквартирных до-
мов по улицам Пограничной и Победы, рас-
положенных рядом с ней, находится большое 
количество магазинов, отделение Сбербанка, 
несколько аптек и т. д., которые часто посе-
щают жители. Также горожане пересекают ее 
по пути на работу на градообразующий бу-
мажный комбинат, на железнодорожную 
станцию или автовокзал. Но учитывая, что на 
площади было расположено всего несколько 
скамеек, там практически никто не останав-
ливался.

Сделать эту территорию одним из ключе-
вых общественных пространств города и ста-
ло главной задачей проекта, победившего в V 
Всероссийском конкурсе Минстроя России. 
Перед тем, как заявить о себе этой концепци-
ей, Центр компетенций Ленинградской обла-
сти провел комплексное социокультурное ис-
следование, чтобы выяснить, как устроен го-
род, чем живут светогорцы, как можно кон-
кретным проектом улучшить качество жизни 
во всем городе. Состоялся опрос жителей по 
выбору территории будущего благоустрой-
ства. Чтобы охватить как можно больше на-
селения, голосование проводилось как он-
лайн, так и при помощи бумажных бланков. 
Абсолютным лидером оказалась городская 
площадь.

Проектом ее преображения предусмотре-
но создание благоустроенного пространства, 
интересного разным группам граждан. После 
окончания работ на площади появятся малые 
архитектурные формы, детская площадка, 
пергола с качелями и несколько беседок для 
тихого отдыха. Заработают амфитеатр, кафе 
и информационно-выставочный павильон, 
рассчитанный на постоянную краеведческую 

экспозицию. Посетителям будут как расска-
зывать об истории Светогорска, так и знако-
мить с технологиями производства бумаги. 
Павильон также будет использоваться для 
проведения выставок местных творческих 
организаций, в нем расположатся пункт ох-
раны и сувенирные лавочки.

В центральной части площади предусмо-
трено преимущественно твердое плиточное 
мощение, ближе к краям расположены газо-
ны. Озеленение всей территории разработа-
но так, чтобы за счет деревьев и кустарников 
минимизировать шум от трассы и обезопа-
сить от шума активностей, которые будут 
происходить на площади, жилую застройку.

Справочно 
 Всероссийский конкурс лучших проектов создания комфортной городской среды (для малых 

городов и исторических поселений), проводимый Минстроем России в рамках национального 
проекта «Жилье и городская среда», стартовал в 2018 году. В 2018-2020 годах в нем ежегодно 
определялось не менее 80 победителей с объемом финансирования 5 млрд рублей. Начиная  
с 2021 года, финансирование возросло до 10 млрд рублей, а количество победителей — до 160.  
В 2022 году президент РФ Владимир Путин дал поручение в 2023-2024 годах увеличить 
финансирование конкурса еще на 10 млрд рублей, что позволило увеличить количество 
победителей до 240 проектов ежегодно.

Евгений БАРАНОВСКИЙ, 
заместитель председателя 

правительства 
Ленинградской области 
по строительству и ЖКХ:
«Готовимся реализовать 

этот проект полностью  
в этом году. Всего в планах 

на 2023-й — облагородить  
в регионе 107 территорий, выбранных ранее 
жителями. Нам, как и нашим коллегам из 
Минстроя России, важно, чтобы концепции 
благоустройства создавались в тесном 
сотрудничестве с населением. Мы рады быть 
соорганизаторами таких важных и нужных 
проектов для области и дать возможность 
людям предложить свои решения для 
развития городской среды»

ГОРОД ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ

ПОБЕДИТЕЛИ V ВСЕРОССИЙСКОГО КОНКУРСА 
ЛУЧШИХ ПРОЕКТОВ СОЗДАНИЯ КОМФОРТНОЙ 
ГОРОДСКОЙ СРЕДЫ

Алексей ЩЕГЛОВ

В 
соответствии с принятой в прошлом го-
ду «Стратегией развития строительной 
отрасли и ЖКХ РФ до 2030 года с про-
гнозом до 2035-го», Минстрой России 
должен зафиксировать единые правила 

капитального ремонта для каждого региона. 
В целях реализации этой задачи в настоящее 
время министерство ведет разработку 
специального свода правил (СП), который 
должен быть представлен до конца 2023 го-
да. В этом документе будут описаны основ-
ные механизмы проведения капремонта в 
многоквартирных домах (МКД), определены 
правила взаимодействия всех участников 
этого процесса (подрядчиков, управляющих 
компаний (УК) и т. п.) и степень их ответ-
ственности за конечные результаты работы.

Подготовка СП носит комплексный ха-
рактер, так как кроме описания самих пра-
вил требуется разработка смет, учитыва-
ющих особенности жилого фонда в регио-
нах, зависящие от климатических и прочих 
нюансов. В документе также должны быть 
уточнены условия отбора подрядчиков. И 
еще один немаловажный момент: в СП пла-
нируется зафиксировать стоимость капре-
монта для каждого субъекта РФ.

Как считает заместитель председателя 
Комитета по экономической политике Гос-
думы РФ Артем Кирьянов, различий между 
регионами очень много, поэтому будет пра-
вильно, если появится разбивка стоимости 
капремонта в зависимости от имеющейся в 
том или ином субъекте специфики. «Ведь 
когда стоимость капремонта МКД на Край-
нем Севере и в южных регионах у нас одна и 
та же, то ничего хорошего в этом нет», — от-
метил «Стройгазете» депутат.

Что касается самого СП, то, по мнению 
Артема Кирьянова, такой документ безус-
ловно необходим и будет востребован орга-
нами власти на местах, в регионах, посколь-
ку им будет определятся в большей степени, 
чем сегодня, то, что можно и нужно делать в 
части капремонта.

Вместе с тем, эксперты «СГ» указывают и 
на целый ряд рисков. Так, фиксация цены 
капремонта поможет удержать стоимость 
работ по дому в четких рамках и станет 
определенным ограничителем для подряд-
ных организаций. Плюс это создаст предпо-
сылки для более жесткого контроля со сторо-
ны заказчиков хода исполнения работ под-
рядными организациями. Но, с другой сто-

роны, вряд ли внедрение такого потолка 
можно охарактеризовать как рыночную ме-
ру. В ряде случаев слишком низкая сто-
имость работ может отпугнуть от их выпол-
нения подрядчиков, что в свою очередь сни-
зит конкуренцию на этом рынке и отразится 
на качестве работ. При этом надо иметь в 
виду, что во многих регионах и сегодня есть 
дефицит профессиональных строительных и 
ремонтных компаний, стремящихся осваи-
вать эту нишу. К сожалению, при выполне-
нии длительных контрактов нельзя исклю-
чить влияния форс-мажорных и прочих фак-
торов, скачков цен на стройматериалы и 
комплектующие. Это тоже необходимо учи-
тывать в своде правил, поэтому, возможно, 
ценовые показатели, которые в него будут 
заложены, должны носить в определенной 
степени индикативный характер.

И, разумеется, от самого проработанного 
СП мало проку, если работы будут вестись 
ненадлежащим образом, что, увы, происхо-
дит слишком часто. Поэтому, как подчер-
кнул лидер движения «Народный жилищ-
ный инспектор» Сергей Креков, следует из-
менить сам принцип проведения капремон-
та. «Дело в том, что подрядчики, которых 
нанимает региональный фонд, просто не 
умеют выполнять работы по капремонту в 
МКД. Основная проблема — необходимость 
активного взаимодействия с жителями, про-
изводство работ в их квартирах», — отметил 
общественник.

Во-вторых, самому фонду порой безраз-
лично не только качество работ, но и мате-
риалы, с использованием которых они вы-
полняются. И на практике берут самые де-
шевые из них. К тому же фонд не знает, что 

нужно или не нужно ремонтировать, что яв-
ляется приоритетом. Более того, этого не 
знают и сами жители, за исключением со-
стояния мест общего пользования, и они 
точно не понимают ситуацию с приоритет-
ностью работ. Также сегодня нет контроля 
стоимости и конкуренции, подавляющее 
большинство конкурсов заканчивается за-
ключением договоров с единственным по-
ставщиком, подавшим заявку. И наконец, 
при проведении капремонта нет задачи до-
стижения конечных целей в виде продления 
срока эксплуатации дома или снижения ком-
мунальных платежей благодаря проведению 
необходимых энергосберегающих работ по 
модернизации оборудования или капремон-
ту. Да и сам перечень работ по капремонту 
требует расширения.

Исходя из этого, Сергей Креков считает, 
что Фонду капремонта нечего делать во всех 
процессах организации и проведения работ 
по капремонту. Его задача — сбор взносов, 
их сохранность и финансирование работ, 
тогда как все остальные вопросы должны 
лечь на плечи УК. И именно «управляшка» 
будет определять, что нужно отремонтиро-
вать, как провести тендер по выбору подряд-
чика, организовать его работы на объекте, 
осуществить их приемку.

Наконец, в основе всего должны быть ре-
шения собственников, на общем собрании 
утверждающих перечень работ, необходи-
мых для проведения капремонта, стоимость 
по итогу состоявшегося тендера, размер 
взносов.

Эффективность концессионных 
проектов с ТКО повысят 
законодательно

Алексей ЩЕГЛОВ

На состоявшемся на днях мероприятии пред-
ставители Национального центра государ-
ственно-частного партнерства (ГЧП) и Рос-

сийского экологического оператора (РЭО) 
совместно с участниками рынка обсудили 
наиболее актуальные поправки, подготов-
ленные экспертным сообществом в целях со-
вершенствования концессионного законода-
тельства, регулирующего правила работы с 
твердыми коммунальными отходами (ТКО).

Работа над внесением изменений в феде-
ральный закон о концессиях (115-ФЗ) в ча-

сти проектов обращения с ТКО началась 
еще в прошлом году. Как заявила модератор 
мероприятия, руководитель департамента 
ГЧП РЭО Александра Голованова, по итогам 
первичных дискуссий эксперты наццентра 
ГЧП доработали изначальную версию 
законо проекта. Получившийся на выходе 
документ прежде всего направлен на закре-
пление в 115-ФЗ отдельного регулирования 
сферы обращения с ТКО. «Также мы уточни-
ли обязанности публичной стороны в рам-
ках реализации соглашений, — добавила 
она, — скорректировали и несколько рас-
ширили перечень объектов, которые могут 
быть объектами концессионных соглаше-
ний и проектов ГЧП. И предоставили воз-
можность РЭО выступать на стороне конце-
дента, исполняя ряд прав и обязанностей».

«Принятие такого законопроекта позво-
лит урегулировать спорные моменты и по-
высить качество и эффективность проек-
тов, — уверена управляющий директор На-
ционального центра ГЧП Анна Батуева. — 
Все эти вопросы чаще всего всплывают у 
сторон на переговорах и при проработке 
инициатив. Аналогичные поправки предпо-
лагается разработать и в 224-ФЗ».

В свою очередь, заместитель генераль-
ного директора по правовым вопросам РЭО 
Алексей Макрушин считает, что ряд поло-
жений документа все же требует уточне-
ний. Например, в РЭО настаивают на 
нецелесо образности заключения концес-
сий в сфере обращения с ТКО муниципали-
тетами. Кроме того, предлагает эксперт, 

нужно подумать, как урегулировать уча-
стие региональных операторов в концесси-
ях, проработать степень ответственности 
инвесторов-концессионеров за выполнение 
показателей отраслевого федерального 
проекта. Что касается рекультивации, то 
этот вопрос также требует дополнительной 
детализации, так как размер расходов на 
рекультивацию во многом зависит от каче-
ства эксплуатации оператором таких объ-
ектов ТКО.

Представители субъектов РФ, профиль-
ного бизнеса и консультанты в целом под-
держали предложенные поправки в концес-
сионное законодательство в сфере обра-
щения с ТКО. При этом на региональном 
уровне получила поддержку новелла о воз-
можности включения двух и более объек-
тов, находящихся в пределах субъекта, в 
одну концессию. По общему мнению участ-
ников дискуссии, это позволит повысить 
инвестиционную привлекательность про-
ектов в целом и комплексно решать пробле-
му обращения с отходами.

Вместе с тем, некоторые эксперты преду-
предили, что укрупнение проектов может 
вызвать вопросы со стороны контролиру-
ющих органов. Что касается муниципаль-
ных концессий, то по этой теме мнения 
разделились. Поддержку среди спикеров на-
шли положения, касающиеся гарантий воз-
врата недополученных доходов, а вот воп-
росы рекультивации большинство из них 
считает необходимым решить сразу на 
уровне отраслевого законодательства.

Регламент 
для капремонта
Как лучше привести дом в порядок, 
зафиксируют в своде правил

Уточнение ответственности

Сергей КРЕКОВ, 
лидер движения 
«Народный жилищный 
инспектор»:
«Необходимо 
кардинально 

пересмотреть сам 
принцип организации 

работ по капремонту.  
Фонд собирает средства 

и контролирует их целевое 
расходование. УК, управляя домом, 
знает, что и где нужно ремонтировать, 
а главное — как это организовать! 
Жители несут основную финансовую 
нагрузку и контролируют ее размер. 
Никакие своды правил ничего не дадут, 
пока не будет пересмотрен сам 
принцип!»
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23 ФЕВРАЛЯ —23 ФЕВРАЛЯ — День защитника ОтечестваДень защитника Отечества

Антон ГЛУШКОВ,  
президент Националь-

ного объединения 
строителей:

«Этот день для каж-
дого из нас является 

символом мужества, 
ратной доблести и без-

заветной любви к Отчизне. 
Мы свято чтим славную боевую историю всех 
поколений российских воинов, основанную 
на патриотических ценностях и верности во-
инскому долгу. Сменяются эпохи, но великие 
традиции российского воинства — мужество, 
героизм, сила духа солдат и офицеров — бе-
режно передаются из поколения в поколение, 
всегда являются предметом гордости и гаран-
тией безопасности нашего государства.

Сегодня особенно важно поддержать дух 
героизма отважных мужчин и не менее отваж-
ных женщин, отстаивающих целостность гра-
ниц и интересы нашей великой Родины — Рос-
сии. Благодаря их твердой гражданской пози-
ции, крепкой вере и несгибаемой воле мы на-
ходимся под надежной защитой.

Наряду с военнослужащими слова благо-
дарности адресованы и ветеранам строитель-
ной отрасли — людям, чьими руками стро-
илось наше сильное государство, в сложных 
условиях восстанавливались города и поселки, 
прокладывались километры качественных и 
безопасных дорог. Ваш жизненный путь, рат-
ный и трудовой подвиг — это главный нрав-
ственный ориентир, которому следуют многие 
поколения защитников Отечества. Вы вдох-
новляете своей жизнестойкостью и жизне-
любием, вносите большой вклад в повышение 
авторитета профессии строителя, формируете 
в молодом поколении стремление сохранить и 
преумножить многовековые традиции.

Дорогие коллеги и друзья! Поздравляю вас 
с праздником и желаю крепкого здоровья на 
долгие годы, счастья и благополучия в семьях, 
всего самого доброго на благо процветания 
России!»

Борис СОШЕНКО,  
председатель проф-

союза строителей Рос-
сии:

«23 февраля мы че-
ствуем людей, вписав-

ших немало героических 
побед в историю родного 

Отечества и всегда готовых 
встать на защиту нашей страны. В этот день 
особые слова признательности и благодарно-
сти — участникам специальной военной опе-
рации на Украине. Проявляемые ими муже-
ство, отвага и героизм — высокий пример па-
триотизма и безграничной любви к Родине.

23 февраля вспомним наших отцов, дедов и 
прадедов, которые защищали Родину, своим 
мужеством и отвагой доказали всему миру, на 
что способен наш народ! Мы гордимся их под-
вигами, на их примере учим подрастающее 
поколение любить свою историю и свою 
страну!

Помогают сейчас защитникам и милли-
оны простых россиян. Масштабную акцию 
«Все для победы» в преддверии 23 февраля 
объявил Народный фронт, она проходит при  
активной поддержке тружеников строитель-
ной отрасли. Для обеспечения бойцов привле-
чены сотни предприятий, выпускающих тыся-
чи наименований продукции. Работая не по 
оборонному заказу, они безвозмездно переда-
ют в войска то, что облегчает быт на передо-
вой, а боевую работу делает еще более эффек-
тивной.

В числе тысяч бойцов Народного фронта — 
ветеранская организация ПАО «Ураласбест». 
Ветераны — тоже защитники Отечества. 
Огромное им спасибо за их скромную подвиж-
ническую работу!

Краснодарская краевая территориальная 
организация Профсоюза строителей России, 
ее первичные профсоюзные организации и 

трудовые коллективы оказывают помощь и 
поддержку мобилизованным сотрудникам. В 
воинские части, принимающие участие в 
СВО, постоянно направляется груз, необхо-
димый бойцам; они благодарят профсоюз 
строителей Кубани и всех неравнодушных 
граждан, оказывающих посильную помощь. 
Все участники таких акций — защитники От-
ечества!

Но сейчас главный наш фронт на Донбассе 
— восстановление из руин городов и сел. Де-
сятки тысяч российских строителей в эти дни, 
порой рискуя жизнью, заново отстраивают 
разрушенное, показывая невиданные темпы 
работ. Строители создают в новых регионах 
России измученному войной населению усло-
вия для нормальной жизни, обеспечивают бу-
дущее социально-экономическое развитие 
этих территорий. Они — тоже истинные за-
щитники Отечества!»

Владимир ЛЕВЧЕНКО,  
почетный строитель 

РФ, директор Ассоци-
ации СРО «Союз 
стройиндустрии 
Свердловской обла-

сти»:
«В этот день мы честву-

ем славных сынов России, ко-
торые верой и правдой, мирным трудом и во-
инской доблестью самоотверженно и беско-
рыстно служили и служат своему народу.

Желаю успеха в любых делах и начинани-
ях. Сохранять холодную голову и уверенность 
в собственных силах. Твердой поступью идти 
к намеченным целям, не встречать на пути 
преград, с которыми бы вы не могли справить-
ся. Беречь и крепко любить своих родных. 
Всегда оставаться любимым, надежным и бла-
городным человеком!

Желаю вам крепкого здоровья, благополу-
чия и счастья, успехов и удачи во всем! Пусть 
всегда будут спокойствие и мир в вашем до-
ме!»

Алексей ЛЕВИН,  
председатель централь-

ного правления «Тру-
довой доблести Рос-
сии», Герой Соцтруда:

«Накануне прибли-
жающегося всенародно-

го праздника, Дня защит-
ника Отечества, мне до-

ставляет большое удовольствие 
возможность обратиться к читателям «Стро-
ительной газеты», чтобы поздравить всех, кто 
в наше непростое время защищает нашу стра-
ну на переднем крае противостояния с агрес-
сией «коллективного Запада», а также тех, кто 
готовит победу за станками промышленных 
предприятий, обеспечивающих бесперебой-
ное снабжение армии всем необходимым.

Ведь недаром сегодня как никогда акту-
ален лозунг «Из одного металла льют медаль 
за бой, медаль за труд!». Всероссийская обще-
ственная организация «Трудовая доблесть 
России» совместно с другими общественны-
ми организациями Москвы и других субъек-
тов РФ, где имеются наши региональные от-
деления, проводит постоянную работу по па-
триотическому воспитанию молодого поколе-
ния, организует сбор и отправку в район про-
ведения СВО и в освобожденные районы но-
вых территорий России гуманитарной помо-
щи, художественной и научной литературы.

Все проводимые нами мероприятия на-
правлены на патриотическое воспитание мо-
лодого поколения через приобщение учащих-
ся к труду и привитие им высоких традицион-
ных духовно-нравственных ценностей много-
национального русского народа на примере 
самых беззаветно служащих своей Родине Ге-
роев Труда, усилиями которых создавалась 
оборонно-промышленная мощь нашего госу-
дарства.

Поздравляем всех защитников Отечества с 
этим замечательным праздником — симво-
лом доблести и мужества!»

Олег БОГОМОЛОВ,  
доктор технических на-

ук, генеральный ди-
ректор группы компа-
ний «Интерблок»:

«День защитника 
Отечества — особый 

праздник в нашей стра-
не. На протяжении 105 лет 

он олицетворяет справедли-
вую борьбу за свободу и независимость на-
шей Родины, объединяет воинов и тружени-
ков тыла, мужчин и женщин, людей разных 
национальностей и профессиональной при-
надлежности.

Очередное испытание проверяет нас на 
крепость духа, сплоченность и умение по-
беждать. Сегодняшние защитники Отече-
ства — это представители народов Поволжья 
и Сибири, Кавказа и Севера, Дальнего Восто-
ка и Центральной России, народы и народно-
сти всей нашей необъятной Родины и, конеч-
но, москвичи. Наш дело правое, победа будет 
за нами!

После победы наступит период созидания 
— восстановление городов и поселков, про-
мышленного производства и сельского хо-
зяйства, объектов здравоохранения, культу-
ры и образования, предстоят масштабные 
работы по воссозданию разрушенной инфра-
структуры, обустройству новых территорий. 
Строители Москвы и других городов России, 
среди которых многие прошли службу в Во-
оруженных силах РФ, безусловно, с этим 
справятся!»

Иван ШИШКОВ,  
генеральный директор 

производственно- 
строительной компа-
нии «ТОМБАТ»:

«Этот праздник — 
дань уважения тем, кто 

выбрал профессию «Ро-
дину защищать» делом всей 

жизни, тем, кто упорным сози-
дательным трудом крепит оборону России, 
приумножает ее экономическую и военную 
силу.

23 февраля — это праздник миллионов 
россиян, помнящих нашу героическую исто-
рию, кто приумножает героические тради-
ции на полях специальной военной опера-
ции. Желаю вам крепости духа, мужества и 
стойкости, побед на всех фронтах, выполне-
ния стоящих задач и планов, здоровья, сча-
стья, благополучия, мирного неба и уверен-
ности в будущем России!»

Дорогие друзья!
Поздравляю вас с праздником — Днем защитника Отечества!

23 февраля является олицетворением славных традиций, символом побед наших со-
отечественников, преемственности поколений и любви к Родине. Этот день объединяет 
всех, кто своими боевыми заслугами, мирным и честным трудом обеспечивает защиту 
интересов нашей страны, стабильность и процветание России.

Российская армия и флот всегда были и остаются оплотом государства, гарантом его 
безопасности. Для каждого человека, готового отдать Родине все свои силы, опыт, зна-
ния и энергию, этот праздник — один из самых значимых.

Сегодня мы с особым уважением говорим о тех, кто с риском для жизни принимает 
участие в специальной военной операции, дает достойный отпор противнику и помога-
ет мирным гражданам. Ваши ратные подвиги, преданность Родине вызывают гордость 
и уважение.

Особых слов благодарности в этот день заслуживают ветераны боевых действий, с 
честью выполнявшие свой долг по защите интересов и свободы Отечества.

Желаю вам, дорогие защитники, крепкого здоровья, успехов и воплощения в жизнь 
самых смелых планов!

Ирек ФАЙЗУЛЛИН, министр строительства и ЖКХ РФ

Следующий номер «СГ»  
выйдет 3 марта 2023 года
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